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Сколько семья Юсуфовых могла потратить на Nordic Yards с. 10

На что был расчет и как он не оправдался с. 11

Nordic Yards по-русски: действующие лица с. 10

ТЕМА ДНЯ | Почему Виталий Юсуфов продал немецкие верфи

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 11.03.2016) 

$1= 
71,09

€1=
77,98

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.03.2016) 834,24 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
10.03.2016, 19.00 МСК) $40,08 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.03.2016) $379,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Движение Общероссийский 
народный фронт, которое 
основал и возглавляет Вла-
димир Путин, не раскрывает 
свои доходы и траты. РБК 

разбирался с финансами 
главной провластной об-
щественной организации, 
позиционируемой как борец 
с коррупцией.

В своем Индексе расточитель-
ности органов власти и го-

скомпаний за 2015 год Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ) указал, что самый доро-
гой автомобиль за 8,9 млн руб. 
приобрела «дочка» РЖД «ТТК-
Связь». Вскоре ее руководи-
тель был уволен. Губернатора 
Сахалинской области Алексан-

дра Хорошавина фронт крити-
ковал за слишком дорогой ре-
монт здания правительства за 
850 млн руб. и за 680 млн руб. 
на создание его благоприятно-
го имиджа.

Одно из главных направлений деятельности созданного Владимиром Путиным Общероссийского народного фронта (ОНФ) — борьба с чрезмерными 
тратами госчиновников. Расходы самого ОНФ в прошлом году, по расчетам РБК, составили около 455 млн руб. На фото: Путин (в центре) на учредительном 
съезде ОНФ, июнь 2013 года
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Сколько стоит фронт Путина

Бабак Занджани,
владелец Sorinet Group

$13,5 млрд 
на санкционной 
нефти
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18

Окончание на с. 16

Стартап 
под маской
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ИВАН ОСИПОВ

Интернет-сервис MSQRD, 
созданный тремя бело-
русскими стартаперами, 
начал работу только в конце 
декабря. Стремительный 
взлет популярности при-
ложения завершился сдел-
кой с Facebook. РБК изучил 
историю успеха создателей 
MSQRD.

Мобильное приложение MSQRD, 
разработанное белорусской ком-
панией Masquerade Technologies 
Inc., позволяет пользовате-
лям накладывать на свои фото 
и видео виртуальные маски с 
чертами лиц известных людей 
и  размещать кадры и ролики 
в Instagram, Twitter и других со-
циальных сетях и мессенджерах. 
Простой и понятный интерфейс, 
качественное 3D-моделирова-
ние и распознавание лиц помог-
ли сервису быстро нарастить ау-
диторию.Ф
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Сколько стоит фронт 
Путина

Через год на Хорошавина за-
вели уголовное дело, а самого 
губернатора поместили в след-
ственный изолятор. Участники 
проекта фронта «За честные за-
купки» обращали внимание на 
дорогие корпоративы «Росна-
но» и ВТБ24, а его руководитель 
Антон Гетта хвастался, что за 
два с половиной года существо-
вания ему и активистам удалось 
предотвратить реализацию око-
ло 600 сомнительных закупок на 
сумму в 175 млрд руб.

Но президентское движение, 
выступающее за открытость го-
сорганов и честные закупки, 
не рассказывает, сколько сто-
ит его деятельность. «Кто-то бу-
дет говорить о том, что сумма 
слишком маленькая, а некото-
рым она покажется значитель-
ной», — мотивировал сопредсе-
датель центрального штаба ОНФ, 
секретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов через пред-
ставителя отказ раскрывать РБК 
финансовую отчетность. Ее дви-
жение не публикует и, согласно 
ответу Министерства юстиции 
РБК, не обязано это делать. Ми-
нюсту фронт отчитался только о 
том, что не имеет иностранного 
финансирования.

На что же живет движение, ли-
дер которого — президент России?

ЧТО ТАКОЕ ОНФ

«Идея создания ОНФ принадлежит 
Владимиру Владимировичу [Пути-
ну], — сказал РБК первый замглавы 
администрации президента Вячес-
лав Володин. — За несколько дней до 
создания ОНФ этот вопрос обсуж-
дался [со мной]». О новом движе-

нии Путин объявил 6 мая 2011 года 
и описал его роль так: обществен-
ники, которые войдут в ОНФ, «мог-
ли бы пройти в парламент страны 
по спискам партии «Единая Россия» 
и совместно там работать». Приняв 
участие в думских и президент-
ских выборах 2011–2012 годов, как 
неформальное объединение еди-
номышленников лишь в 2013 году 
Общероссийский народный фронт 
«За Россию» получил официальную 
регистрацию.

Сегодня представители фронта 
мониторят исполнение майских 
указов Путина и его поручений, 
вносят в Думу через получивших 

мандаты активистов ОНФ законо-
проекты (около 20 из них уже при-
няты), критикуют чиновников за 
расточительность, участвуют в мо-
лодежных форумах, выслушивают 
президента и указывают ему на 
проблемы на всероссийских фо-
румах (на девяти из них с активом 
разговаривал лично Путин).

Для работы фронта создана ин-
фраструктура, сравнимая с аппа-
ратом партии среднего размера. 
Организационные вопросы реша-
ет центральный исполком, где, по 
словам его руководителя Алексея 
Анисимова, работают сто человек. 
Официальными спикерами ОНФ 
выступают члены центрального 
и регионального штабов, для кото-
рых фронт — общественная работа. 
А в местных исполкомах (каждое ре-
гиональное отделение зарегистри-
ровано как юрлицо) работают еще 
около 330 штатных сотрудников, 
следует из подсчетов РБК по предо-
ставленным Анисимовым данным. 

Кроме того, добровольно им помо-
гают, по словам двух представите-
лей ОНФ, еще 20 тыс. активистов, 
которые каждый день сообщают о 
незалатанных ямах, незаконной вы-
рубке и прочих проблемах.

РБК подсчитал ориентировоч-
ные расходы фронта на свою дея-
тельность. Сумма трат получилась 
минимум 455,3 млн руб. в год (см. 
инфографику на с. 4) без учета пре-
мий сотрудникам и их командиро-
вочных, расходов на эксплуатацию 
зданий и проведение многочис-
ленных региональных мероприя-
тий. При этом около 300 млн руб. 
получили в виде президентских 
грантов десятки НКО, задейство-
ванных в деятельности ОНФ.

ТРАТЫ НА ЗАРПЛАТЫ

Отделения ОНФ не ведут своей фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности, отмечает Анисимов, «чтобы 
не увеличивать аппарат и не разво-
дить бюрократию». Аренду здания, 
эксплуатационные расходы и зар-
платы оплачивает со своего счета 
центральный исполком, подтвер-
дили РБК два члена региональных 
штабов ОНФ. По словам Анисимо-
ва, счет у ОНФ открыт в Сбербанке.

Средний оклад в центральном 
исполкоме с учетом налогов, ис-
ходя из предоставленных Аниси-
мовым данных, — 39 тыс. руб. Еще 
53 тыс. получают четыре руково-

Для работы фронта создана инфраструктура, 
сравнимая с аппаратом партии среднего 
размера. Организационные вопросы решает 
центральный исполком, где, по словам его 
руководителя Алексея Анисимова, работают 
сто человек

 Продолжение. Начало на с. 1 

По словам главы центрального исполкома ОНФ Алексея Анисимова, отделения движения не ведут административно-хозяйственной деятельности, «чтобы 
не увеличивать аппарат и не разводить бюрократию». На фото: Анисимов (слева) и член партии «Единая Россия» Михаил Бабич
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дителя департаментов. В регио-
нах средний оклад — 37,5 тыс. руб. 
С учетом заявленной численности 
штатных сотрудников, по подсче-
там РБК, на оплату их труда ОНФ 
тратит почти 200 млн руб. в год.

Сюда не входит премиальный 
фонд, размер которого предста-
витель ОНФ не назвал, но отме-
тил, что премии «могут быть еже-
квартальными и ежегодными или 
за проведение конкретного меро-
приятия и составлять до 50% от ме-
сячного оклада».

Близкий к федеральному ОНФ 
источник сообщил, что реальный 
ежемесячный доход руководящих 
сотрудников исполкомов в разы 
больше окладов. Это подтвержда-
ет и размер выплат сотрудникам 
центрального исполкома ОНФ, ко-
торые, как сказал представитель 
движения, работают в двух учре-
жденных им фондах: «За честные 
закупки», следящего за слишком 
расточительными тратами гос-
служащих, и «Правда и справедли-
вость», защищающего права жур-
налистов и выдающего им премии.

В фондах, согласно ответам 
представителей ОНФ, работают 
в общей сложности 16 человек. Как 
следует из отчетов, опубликован-
ных на сайте Минюста, в среднем 
ежемесячные выплаты сотрудни-
ку «Правды и справедливости» со-
ставляют 153,3 тыс. руб., а в фон-
де «За честные закупки» — почти 
83 тыс. руб. Таким образом, зар-
платы этих 16 членов центрально-
го исполкома в разы превышают 
названные Анисимовым оклады.

Источник доходов двух фондов, 
согласно отчетам, — целевые по-
ступления от других НКО. Все тра-
ты за 2015 год «Правды и  спра-
ведливости» составляют почти 
110,5 млн руб., из них 102,5 млн 
ушли на премии журналистам. 
На сайте Минюста нет информа-
ции о тратах «За честные закупки» 
в минувшем году, в 2014-м они со-
ставили 13,6 млн руб.

ТРАТЫ НА МЕРОПРИЯТИЯ

Только в 2015 году ОНФ провел 
три крупных мероприятия всерос-
сийского масштаба (медиафорум 
в Санкт-Петербурге, Промышлен-
ную конференцию, форум «За ка-
чественную и доступную медици-
ну»), два из которых посетил лично 
Путин. «Все ключевые мероприя-
тия без исключения иницииру-
ются президентом», — отмечает 
близкий к руководству ОНФ собе-
седник.

Занималось организацией 
большинства мероприятий фрон-
та с привлечением субподряд-
чиков event-агентство «Арт шоу 
центр» (согласно сайту компании). 
Его бывший директор и учреди-
тель, по данным СПАРК, Евгений 
Соломин сейчас является замести-
телем начальника организацион-
ного управления ЦИК «Единой 
России», сообщил представитель 
пресс-службы партии. Соломин, 
услышав вопрос РБК о стоимости 
мероприятий ОНФ, бросил трубку.

По подсчетам РБК, основанным 
на данных участников event-рын-
ка, отчету единороссов и сообще-
ниям участников одного из фо-
румов, мероприятие, похожее на 
форум фронта, стоит около 30 млн 
руб. (см. врез).

Один из организаторов ме-
роприятий «Единой России» и 

источник, близкий к партийному 
руководству, рассказали РБК, что 
съезды партии и форумы ОНФ — 
«вещи одного порядка» и «сто-
ят примерно одинаково». Напри-
мер, XIV съезд партии «Единая 
Россия» в 2013 году, на котором 
зарегистрировались 697 делега-
тов, участвовал премьер-министр 
Дмитрий Медведев и велась те-
летрансляция, обошелся почти в 
46  млн руб. (данные приведены 
в партийном отчете в ЦИК). По-
лучается, что на три федераль-
ных форума в 2015 году, без учета 
транспортных расходов и оплаты 
персонала, могло уйти от 90 млн 
руб. (по ценам на event-рынке) до 
137,8 млн руб. (по ценам для пар-
тии власти).

Сопредседатель центрального 
штаба Бречалов заверяет, что на 
одно мероприятие фронт тратит 
не больше 5–6 млн руб., так как 
многие площадки делают большие 
скидки, а участники селятся у зна-
комых и родственников, и лишь 
при необходимости отдельным 
делегатам снимают номера в го-
стиницах.

ТРАТЫ НА ОФИСЫ

Часть помещений региональные от-
деления ОНФ снимают у профсоюз-
ных организаций — одних из клю-
чевых партнеров фронта. Согласно 
выпискам из Единого государствен-
ного реестра прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним (ЕГРП), 
минимум 36 региональных отделе-
ний ОНФ работают в зданиях про-
фсоюзных организаций в центрах 
региональных столиц (адреса от-
делений профсоюзов и фронта со-
впадают). Помещения у профсою-
зов, утверждает Анисимов и глава 
Федерации независимых профсо-
юзов Шмаков, «фронтовики» арен-
дуют на общих условиях. Пять реги-
ональных отделений профсоюзов в 
Омской, Ярославской и Орловской 
областях, Кабардино-Балкарии и 
Мордовии подтвердили РБК, что 
сдают фронту офисы от 52 до 98 кв. 
м на общих основаниях.

Еще в 21 регионе владельца-
ми зданий, где работает ОНФ, 
являются частные лица, компа-
нии или другие крупные обще-
ственные организации, например 
Торгово-промышленная палата 
и ДОСААФ. В трех из этих реги-
онов собственники зданий под-
твердили РБК, что ОНФ снимают 
у них помещения. «В целом циф-
ры правильные, — прокомменти-
ровал данные РБК о числе арен-
дованных зданий представитель 
ОНФ. — Чуть больше [офисов] — 
у частных лиц и компаний».

На аренду в этих 57 регионах 
ОНФ может тратить почти 46 млн 
руб. без учета эксплуатационных 
трат. Анисимов утверждает, что 
расходы на аренду не считал, но 
они «соответствуют установлен-
ным в регионах расценкам».

Дороже, чем в прочих регионах, 
фронту обходится аренда офиса в 
Москве, рядом с Патриаршими 
прудами, где, по словам предста-
вителя ОНФ, работают исполко-

мы Москвы и Подмосковья. Судя 
по выписке из реестра, здание 
принадлежит Российской Федера-
ции, но находится в оперативном 
управлении у Первого московско-
го государственного медицин-
ского университета им. Сеченова. 
Его руководитель Петр Глыбочко, 
которого «Коммерсантъ» назы-
вал «близким к Володину ректо-
ром», является доверенным ли-
цом Путина и входит в рабочую 
группу ОНФ «Социальная спра-
ведливость». Два сотрудника ОНФ 
рассказали, что фронт арендует 
на Патриарших порядка 700 кв. м. 
По подсчетам РБК, это обходится 
ему в более чем 19 млн руб. в год 
(данные средней арендной ставки 
в этом районе Москвы в 2015 году 
взяты из годового отчета Knight 
Frank). Пресс-служба университета 
не ответила на запрос РБК, направ-
ленный по электронной почте.

В редких случаях местные вла-
сти предоставляют здания фрон-
ту на безвозмездной основе, пояс-
няет Анисимов, но коммунальные 
расходы в таком случае ложатся 
на фронт. В одном здании с бюд-

жетными учреждениями, соглас-
но выпискам, ОНФ сидит в восьми 
регионах. Например, Москва пре-
доставила «фронтовикам» в поль-
зование пятиэтажный дом на Мос-
фильмовской, где раньше было 
посольство Кубы (пресс-служба 
мэрии не ответила на запрос РБК).

В 18 регионах РБК не удалось 
определить, чьими помещени-
ями пользуется фронт (данные 
в реестре либо отсутствуют, либо 
неполные).

ДОБРОВОЛЬНЫЕ ПОМОЩНИКИ

Деньги на свою деятельность ОНФ 
получает от «жертвователей», го-
ворит Бречалов: «Мы принимаем 
пожертвования от коммерческих, 
общественных, негосударствен-
ных структур. Конечно, некоррек-
тно раскрывать имена и суммы 
без согласия этих организаций. 
Это обычная практика и в бизнесе, 
и  в деловых отношениях». Налога-
ми пожертвования, если деятель-
ность организации направлена на 
достижение общеполезных целей, 
не облагаются.

По словам близкого к руковод-
ству ОНФ источника, «централь-
ное руководство понимает, что от 
всех подряд деньги не надо брать, 
нужен баланс». По его словам, фи-
нансирование могут привлекать 
регионы или, например, «тот же 
[бизнес-омбудсмен Борис] Титов», 
который возглавляет Промышлен-
ный комитет ОНФ.

Впрочем, Титов отмечает, что 
участники Промкомитета только 
сами организуют его мероприятия. 
Например, выездное совещание на 
предприятии в Гусь-Хрустальном 
было полностью оплачено генди-
ректором компании «Конар» Ва-
лерием Бондаренко. Опрошенные 
РБК представители организаций — 
партнеров фронта — «Деловой Рос-
сии», «Опоры», ФНПР — завери-
ли, что не помогают ОНФ искать 
«жертвователей». «Нас об этом не 
просят. Я думаю, там есть свои воз-
можности напрямую выходить на 
всякие источники финансирова-
ния», — говорит Титов.

У фронта нет пожертвований 
от международных или иностран-
ных организаций или анонимов, 
говорит представитель движения. 
И заверяет, что наличие «хотя бы 
минимальной доли иностранного 
участия в уставном капитале потен-
циального жертвователя» проверя-
ется «в обязательном порядке».

ГРАНТЫ ОТ ПАРТНЕРА

«ОНФ финансируется на государ-
ственные деньги, которые идут 
через администрацию прези-
дента», — прямо сказал РБК гла-
ва ФНПР и член центрального 
штаба Михаил Шмаков. Аниси-
мов категорически отрицает это. 
«Администрация президента дис-
танцируется от финансирования 
[ОНФ]», — сказал РБК еще один 
близкий к руководству фронта 
источник.

До регистрации ОНФ финан-
совую помощь фронту оказывал 
фонд «Институт социально-эко-
номических и политических ис-
следований» (ИСЭПИ). Близкий к 
нему собеседник РБК называет эту 
организацию «мозговым центром 
на аутсорсе» для управления вну-
тренней политики администра-
ции президента. «Мы финансиро-
вали своими грантами некоторые 
центры фронта. Кроме этого, ра-
нее в ИСЭПИ находились рабочие 
места некоторых сотрудников ап-
парата ОНФ, здесь же они полу-
чали зарплаты», — рассказывает 
председатель совета директоров 
фонда, бывший замруководителя 
управления внутренней политики 
президента Дмитрий Бадовский. 
И сейчас, отмечает он, фонд ока-
зывает «аналитическую, социоло-
гическую и экспертную помощь» 
проектам фронта.

Ежегодный бюджет ИСЭПИ на 
научные исследования и зарплаты 
исходя из слов Бадовского и двух 
сотрудничающих с фондом по-
литологов можно оценить в сум-
му около 125 млн руб. Эта цифра 
примерно соответствует действи-
тельности, отметил представитель 
ИСЭПИ. Институт, как и ОНФ, жи-
вет на пожертвования компаний 
и частных лиц. Их имен и общую 
сумму взносов Бадовский не рас-
крывает. Деньги идут в том числе 
на заказы подрядчикам раз-

Как мы считали стоимость одного 
мероприятия

4–17 млн руб. — аренда помеще-
ния (исходя из цен, предостав-
ленных РБК «Ленэкспо», «Ма-
нежем», «Экспоцентром»). Цена 
рассчитана на аренду павильо-
нов на семь дней. Именно столь-
ко, по словам представителей 
двух площадок и представителя 
подрядной организации, участву-
ющей в организации учредитель-
ного съезда фронта, необходимо 
для монтажа, демонтажа и про-
ведения форума ОНФ или съезда 
«Единой России». 5–12 млн руб. 
может стоить индивидуальная 
застройка павильонов, световое и 
звуковое оборудование, по оцен-
кам гендиректора агентства PR 
Partner Инны Алексеевой и собе-
седника РБК из другого event-а-
гентства, участвующего в эстафете 
Олимпийского огня.
3–6 млн руб. уходит на теле-
трансляцию форумов ВГТРК 
(цены взяты со слов Анисимова 
и из отчета «Единой России»), 
кофе-брейки, обеды и ужины. 
Примерные цены на еду и напит-
ки РБК предоставили менеджер 
event-агентства и организатор 
съезда «Единой России». «Ужин 

обычно для избранных, то есть 
из двух тысяч участников типа 
на 300 «випов». С шампанским 
и прочим спиртным», — говорит 
партийный собеседник.
3,5 млн руб. — на изготовление 
атрибутики (за пример взят отчет 
о расходах на съезд «Единой 
России») и траты на гонорар 
event-агентства (обычно берет 
10% от итоговой сметы всего ме-
роприятия, говорит генеральный 
продюсер праздничного холдин-
га «КнязевЪ» Сергей Князев).
Примерно 1 млн руб. уходит на 
оплату гостиниц участникам 
форума. Данные взяты исходя 
из трат на размещение 300 
участников медиафорума в 
2014 году в Санкт-Петербурге. В 
распоряжении РБК есть письмо 
организаторов участникам со 
словами: «принимающая сто-
рона полностью берет на себя 
транспортные расходы, а также 
проживание в гостинице и пи-
тание». Участники жили в гости-
нице «Прибалтийская», расска-
зала РБК одна из участниц, в 
двухместных номерах стандарт 
(3800 руб. в сутки в 2015 году).

Как мы считали 
расходы 
на аренду

РБК считал траты на арен-
ду помещений ОНФ только 
в зданиях, где помещения, 
согласно выпискам из 
ЕГРП, принадлежат обще-
ственным, коммерческим 
организациям и частным 
лицам. За средний ме-
траж помещений были 
взяты данные по шести 
регионам. В 15 городах 
РБК использовал либо на-
званную представителями 
профсоюзных организаций 
ставку месячной аренды 
за квадратный метр, либо 
средние ставки в городе — 
столице региона, предо-
ставленные агентством 
Colliers International, ком-
панией Jones Lang LaSalle, 
Knight Frank или указан-
ные на сайте cian.ru. Для 
других регионов исполь-
зовались средний метраж 
89 кв. м и средняя ставка в 
732,5 руб. за кв. м, рассчи-
танные по остальным 15 
городам.  Аренда в Москве 
считалась отдельно.

На оплату труда сотрудников, по расчетам 
РБК, ОНФ тратит почти 200 млн руб. в год. 
Сюда не входит премиальный фонд
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личных исследований, поли-
тико-правовую экспертизу, соци-
ологию, проведение конференций 
и издание научных журналов, пе-
речисляет Бадовский.

Государственные деньги ИСЭ-
ПИ получает как один из восьми 
операторов президентских гран-
тов на поддержку некоммерческо-
го сектора. В 2015 году из бюджета 
ему выделили 19,8 млн руб., отме-
тил представитель фонда.

Как выяснил РБК, часть гран-
тов ИСЭПИ раздал фондам, кото-
рые называются так же, как под-
разделения ОНФ  — экспертные 
центры мониторинга: «Народ-
ная экспертиза» и Национальный 
центр мониторинга технологиче-
ской модернизации и научно-тех-
нического развития. О получении 
гранта от другого оператора также 

отчитался еще один называющий-
ся также как центр ОНФ фонд «За 
права заемщиков». Все три НКО 
возглавляют главы проектов ОНФ: 
Николай Николаев, Анна Заборен-
ко и Евгения Лазарева.

Представитель ИСЭПИ подчер-
кивает, что всего за год у фонда 
было 72 победителя по президент-
ским грантам, а сотрудничающие 
с ОНФ проекты  — лишь малая 
часть от общего числа получате-
лей грантов.

Согласно отчету на сайте Ми-
нюста, в 2014 году фонд «На-
родная экспертиза» на свою де-
ятельность потратил 40,6 млн 
руб. (у двух других фондов отче-
тов нет). А в 2015 году «Народная 
экспертиза» от ИСЭПИ получила 
грант в 4,9  млн руб. на разработ-
ку «методики оценки качества ра-

боты организаций, оказывающих 
социально значимые услуги насе-
лению». Такой оценкой занимает-
ся ОНФ в рамках мониторинга ис-
полнения майских указов.

Национальному центру монито-
ринга технологической модерниза-
ции и научно-технического разви-
тия досталось 4,5 млн руб. на проект 
«Гражданский календарь импорто-
замещения». Этот проект осенью 
запустил центр ОНФ с таким же 
названием, что и победитель гран-
та. По мнению эксперта этого цен-
тра Вадима Вещезерова, «средства 
гранта идут, скорее, не на оплату 
экспертов, они работают бесплат-
но, а на содержание исполкома».

«За права заемщиков» получи-
ли президентский грант на проект 
«Кредитный фарватер» от «Обще-
ства «Знание», заявила РБК его 

руководитель Лазарева (впрочем, 
в  списке победителей конкурса 
РБК его не нашел). У фронта есть 
проект с аналогичным названи-
ем. На его сайте указано, что это 
«серия просветительских событий, 
созданная проектом ОНФ «За пра-
ва заемщиков» и что проект фи-
нансируется за счет президент-
ского гранта. Лазарева сказала, что 
фронт только «поддерживает на-
правление», и деятельность ОНФ 
за счет этого гранта не финанси-
руется.

Представитель ОНФ отметил, 
что фронт не получает президент-
ских грантов, а «эти НКО сотруд-
ничают с ОНФ, но у них есть свои 
цели, задачи, направления работы, 
которые не связаны с нашей дея-
тельностью».

Глава «Народной экспертизы» 
Николаев также говорит, что его 
фонд — «это отдельная организа-
ция со своими задачами, функци-
оналом и источниками финанси-
рования». Представители других 
фондов не ответили на вопросы 
РБК, посланные по электронной 
почте и СМС. А близкий к ОНФ 
источник заверил РБК, что, на-
пример, «Народная экспертиза» 
фактически работает только на 
фронт и занимается только его 
проектами.

МИЛЛИОНЫ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

Помимо организаций, которые 
повторяют проекты фронта, еще 
более сотни грантов на сумму 287 
млн руб. в 2015 году были выде-
лены НКО, руководители кото-
рых — эксперты, сопредседатели, 
члены центрального и региональ-
ных штабов ОНФ. Например, по 8 
млн руб. было выделено еще од-
ной НКО Николаева «Единое об-
щество» и НКО его заместителя по 
центру ОНФ «Народная экспер-
тиза» Татьяне Мироновой. Выи-
гравший на 9,5 млн руб. гранты от 
президента фонд «Здоровье» воз-
главляет член центрального шта-
ба ОНФ Эдуард Гаврилов.

ОНФ активно участвует во 
многих проектах, реализуемых 
на гранты от президента, нередко 
позиционируя их как свои ини-
циативы. Например, псковское 
движение «Убитые дороги» де-
путата Госдумы Александра Ва-
сильева в 2014–2015 годах езди-
ло в автомобильные экспедиции 
по всей России: участники отме-
чали ямы на дорогах и аварийно 
опасные участки. В СМИ и на сво-

ем сайте экспедиция называлась 
«проектом ОНФ». Фронт, по сло-
вам депутата, действительно экс-
педицию «активно поддерживал, 
в том числе на местах». В частно-
сти, помогал с жильем.

В 2015 году «Убитые дороги» 
получили грант на 5,9 млн руб. на 
третью экспедицию. Васильев со-
бирается снова привлекать ОНФ 
«ресурсной поддержкой, тем бо-
лее часть активистов «Убитых до-
рог» — члены ОНФ в регионах».

А в 2014 году фронту Путин 
поручил разработать «меры по 
формированию российской граж-
данской идентичности». Грант в 
3 млн руб. на соответствующую 
тему через год выиграл Инсти-
тут опережающих исследований 
«Управление человеческими ре-
сурсами» им. Е.Л. Шифферса». 
На деньги от гранта был создан 
сайт identityrussia.ru, на котором 
ОНФ указан как партнер проек-
та и представлены выступления 
руководителя одной из рабочих 
групп фронта Любови Духаниной.

«Можно считать, что если ты 
рядом с ОНФ, то у тебя будет пре-
зидентский грант. Ничего подоб-
ного. В ОНФ ведется работа по 
выявлению активных людей и 

Траты на сайты

Для освещения деятельности 
ОНФ разработаны, запуще-
ны и постоянно наполняются 
несколько сайтов. По оцен-
кам управляющего партнера 
Notamedia Сергея Оселедько, 
всего затраты на запуск сайта 
движения и шести проектов, 
сделанных при поддержке ОНФ 
(«За честные закупки», «Убитые 
дороги», «Центр мониторинга 
технической модернизации», 
«Народная экспертиза», «Пор-
тал сообщества независимых 
региональных и местных СМИ» 
и «Карта нарушений майских 
указов»), по подсчетам экспер-
та, могли бы составить от 4,3 

млн до 5,3 млн руб. Впрочем, 
представитель ОНФ называет 
меньшие суммы, чем Оселедь-
ко: по словам главы центра 
ОНФ «Народная экспертиза» 
Николая Николаева, «Карта 
нарушений» стоила около 300 
тыс. руб., а Оселедько оценил 
ее в 750 тыс. руб. «Тут работа 
была большая, ОНФ две недели 
жили у нас в офисе, но мы такие 
проекты делаем практически 
бесплатно, они помогают нам 
показывать свою социальную 
ответственность», — сказал РБК 
исполнительный директор соз-
дававшей сайт компании «Биз-
несавтоматика» Роман Дзвинко.

Что не попало 
в расчеты РБК

— «Форумы действий», про-
шедшие в каждом регионе 
страны в 2015 году, и девять 
антикоррупционных фору-
мов «За честные закупки» 
в федеральных округах, 
собравших, по словам главы 
проекта Антона Гетта, 800–
1000 человек.

— Московская конференция 
некоммерческих организа-
ций «Диалог — доверие — 
действие» и экологическая 
конференция ОНФ в Иркут-
ске.

— Семь проведенных «кру-
глых столов», восемь засе-
даний, восемь семинаров и 
вебинаров, восемь монито-
рингов, пять рейдов, один 
блог-тур вокруг Байкала, о 
которых только за последний 
месяц ОНФ отчитался на сво-
ем сайте.

ИНФОГРАФИКА

Лидер
Владимир 

Путин

«Единая Россия»  
Председатель 

 Дмитрий 
Медведев

ЛДПР
Председатель 

Владимир 
Жириновский

КПРФ
Председатель 

Геннадий 
Зюганов

«Справедливая 
Россия»

Председатель 
Сергей Миронов

«Яблоко»  
Основатель

Григорий 
Явлинский

«Патриоты 
России»

Председатель 
Геннадий Семигин

Зарплаты
Зарплаты в ОНФ варьируются от 25 тыс. до 153 тыс. руб. в месяц

Фонд ОНФ «Правда 
и справедливость»

В 2015 году фонд вручал премии 
журналистам, потратив только на 

это около 102,5 млн руб. В 2016 году 
ОНФ собирается снова награждать 

представителей СМИ

Крупные форумы  и конференции**
За 2,5 года официального 

существования ОНФ провел 10 форумов 
всероссийского масштаба

Аренда 
помещений
Более 40% помещений 
фонд арендует 
у профсоюзных 
организаций. 
Профсоюзы помогают 
ОНФ с момента его 
возникновения 
в 2011 году

* У ОНФ нет финансовой отчетности, и он не предоставил РБК информации о своих доходах и расходах. На графике представлена сумма расхо-
дов, которую самостоятельно подсчитал РБК. В расчеты не вошли все траты на командировочные расходы, расходы фонда «За честные закуп-
ки», траты на эксплутационные расходы в офисах, на мероприятия регионального значения, премиальный фонд
** Приведена средняя оценка расходов на форумы и конференции

Источник: квартальные отчеты партий, данные ОНФ, отчет фонда «Правда и справедливость», Минюст, выписки из ЕГРП, 
данные профсоюзных организаций, расчеты РБК

Расходы ОНФ в 2015 году, млн руб.

Расходы и доходы партий  в 2015 году, млн руб.
 Расходы      Доходы

195,4

110,5

84,4

65

455,3*

3112,1

1412,2

3729,9

1119,2

1422,9

987,7

250,7

44,6
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232,8

44,6
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проектов, и они просто притяги-
ваются сюда сами», — отмечает 
Николаев из «Народной экспер-
тизы».

По словам Павла Красноруц-
кого, председателя одного из 
грантооператоров — Российско-
го союза молодежи, при распреде-
лении средств они смотрят, ока-
зывается ли претенденту на грант 
поддержка государственных ор-
ганов, ветеранских или образова-
тельных организаций. Фронт «не 
так часто», по его словам, просит 
поддержать какую-либо органи-
зацию. «Зачастую организации, 
которые входят в состав ОНФ, ука-
зывают это в заявках. Но это не 
основополагающий критерий», — 
отмечает он.

По подсчетам РБК, в итоге 
близкие к фронту организации 
получили только в 2015 году 287 
млн руб. грантов от президента (а 
всего их было за год распределе-
но более 4,2 млрд руб.). Для срав-
нения: в 2014 году — 188,4 млн 
руб. (всего было распределено 
3,7 млрд руб.). А 35 из этих НКО 
получали гранты два года подряд. 

ПЯТАЯ ПАРТИЯ

Более 455 млн руб. минималь-
ных трат фронта (не считая 300 
млн руб., потраченных из бюд-
жета на близкие к ОНФ НКО) со-
поставимы с расходами не са-
мых крупных партий. Согласно 
отчетам ЦИКа, в 2015 году «Спра-
ведливая Россия» на свою дея-
тельность потратила 960,4 млн, 
КПРФ — 1,34 млрд руб., ЛДПР — 
почти 1,4 млрд руб., а «Яблоко» — 
232,7 млн руб. Впрочем, до «Еди-
ной России» ОНФ пока далеко: в 
2015 году партия потратила 3,1 
млрд руб., а на счета поступило 
3,7 млрд руб.

Что касается других круп-
ных общественных движений, 
то, к примеру, Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей, согласно отчету в 
Минюсте, потратил в 2014 году 
на уставную деятельность 173,6 
млн руб., а все расходы выступа-
ющей против коррупции россий-
ской Transperensy International в 
2014 году составили 35,4 млн руб.

По словам представителя ОНФ, 
подсчеты РБК «не соответствуют 
действительности». «Наши тра-
ты минимальны, в этом году мы 
их стараемся оптимизировать, 
учитывая нынешнюю экономи-
ческую ситуацию», — отметил он.

«Иногда складывается впе-
чатление, что кто-то что-то не-
договаривает, а на самом деле все 
понятно, — рассуждает о смыс-
ле существования ОНФ близкий 
к его руководству собеседник. — 
Есть активисты, есть идеи, есть 

небольшой исполком и есть за-
дача — контроль над реализаци-
ей указов президента, борьба с 
расточительством и коррупци-
ей, проекты по защите природ-
ных ресурсов, защита прав жур-
налистов».

ОНФ показывает, что в стра-
не есть общественная жизнь, 

но для эффективного обеспече-
ния своих задач фронт должен 
был создаваться как настоящее 
общественное движение, под-
черкивает профессор Европей-
ского университета в Санкт-Пе-
тербурге Григорий Голосов. «Мы 
привыкли к тому, что все, что 
называется общественным или 

политическим движением, по-
мещается в маленьком офисе. 
Но власти хотели по-настояще-
му, с людьми, с региональными 
организациями. А это вещь доро-
гостоящая», — отмечает эксперт. 
Через ОНФ проще критиковать, 
ОНФ — это и инструмент контро-
ля Москвы над губернаторами, и 

перетягивание повестки у оппо-
зиции, перечисляет достоинства 
фронта Голосов, называя его в 
целом «полезным» инструмен-
том для власти. 

При участии Михаила Рубина, 
Анастасии Напалковой, Марии 
Жолобовой, Елены Мязиной

Один из организаторов 
мероприятий «Единой 
России» и источник, 
близкий к партийному 
руководству, 
рассказали, что съезды 
партии и форумы 
ОНФ — «вещи одного 
порядка» и «стоят 
примерно одинаково»

20 самых крупных президентских грантов, полученных в 2015 году организациями, связанными с ОНФ
Организация — 
грантополучатель

Город Сумма 
гранта, 
млн 
руб.

Связь с ОНФ Проект, на который выделены средства

Всероссийская общественная 
организация «Союз добровольцев 
России»

Москва

15,0

Председатель координационного совета организации 
Яна Лантратова в 2011 году была доверенным лицом ОНФ 
и руководителем рабочей группы ОНФ по выявлению и 
пресечению преступлений против детей — распростра-
нению детской порнографии и педофилии в Интернете. 
В 2014 г. Союз добровольцев заключил соглашение о 
сотрудничестве с движением «Народный фронт» и бла-
готворительным фондом помощи жителям юго-востока 
«Народный фронт» об организации работы по экстренно-
му вывозу на территорию РФ детей из регионов, находя-
щихся в зоне боевых действий

Два гранта: «Каледойскоп добра» и «Добрая Россия»

Национальная медицинская палата Москва

10,6
Президент палаты Леонид Рошаль — член центрально-
го штаба ОНФ

На проект «Независимая медицинская экспертиза как 
инструмент досудебного урегулирования споров между 
врачом и пациентом»: создание и развитие института 
независимой экспертизы медицинской помощи

Международный союз обществен-
ных организаций «Международная 
ассоциация фондов мира»

Москва

9,0
Президент союза Анатолий Карпов — председатель 
Центральной ревизионной комиссии ОНФ, депутат 
Госдумы, координатор центра общественного монито-
ринга ОНФ по проблемам экологии и защиты леса

Международная конференция, посвященная 70-летию 
окончания Второй мировой войны и 70-летию образо-
вания ООН

Общероссийская общественная 
организация «Национальная роди-
тельская ассоциация социальной 
поддержки семьи и защиты семей-
ных ценностей»

Москва

8,5

Глава организации Алексей Гусев — руководитель 
рабочей группы «Образование и культура как основы 
национальной идентичности» регионального штаба 
ОНФ в Москве

Два гранта: «Российская родительская академия» и 
«Просвещение для родителей: традиции — современ-
ность — будущее»

Рязанское региональное отделение 
Всероссийской общественной орга-
низации «Молодая гвардия Единой 
России»

Рязань

8,1
Руководитель отделения Дарья Киселева в 2013 г. 
избрана в состав штаба Рязанского регионального 
отделения ОНФ

«МедиаГвардия». Продолжение

Фонд развития социально-ин-
формационных проектов «Единое 
общество»

Москва
8,0

Директор фонда Николай Николаев — директор центра 
ОНФ по независимому мониторингу исполнения указов 
президента «Народная экспертиза»

Исследование состояния «третьего сектора» в феде-
ральных округах: ДФО, ПФО, СЗФО, СКФО, СФО

АНО «Национальный центр мони-
торинга общественного здоровья 
и содействия здоровому образу 
жизни»

Москва

8,0
Директор АНО Татьяна Миронова — также замдиректо-
ра центра ОНФ по независимому мониторингу исполне-
ния указов президента «Народная экспертиза»

Исследование состояния «третьего сектора» в феде-
ральных округах: УФО, ЦФО, ЮФО, КФО

Общероссийская молодежная обще-
ственная организация «Российский 
союз сельской молодежи»

Москва

7,0
Председатель Российского союза сельской молодежи 
Юлия Оглоблина — член центрального штаба ОНФ

Два гранта: всероссийский проект профессиональной 
ориентации учащейся сельской молодежи «Выбираем 
профессию» и всероссийский проект «Гражданский кон-
троль на сельских территориях» 

Фонд независимого мониторинга 
медицинских услуг и охраны здоро-
вья человека «Здоровье»

Москва

6,5
Директор фонда Эдуард Гаврилов — член ОНФ, входит в 
рабочую группу «Социальная справедливость»

«Мое здоровье»: разработку, организацию и создание 
мобильной системы персональной аналитики здоровья 
пользователей и отслеживания общественного мнения об 
организации медицинской помощи населению

Всероссийская обществен-
ная молодежная организация 
«Всероссийский студенческий кор-
пус спасателей»

Москва

6,0
Руководитель аппарата исполкома ВСКС, руководитель 
молодежного крыла РОССОЮЗСПАСа Алексей Аветисов — 
член московского штаба ОНФ

Создание в регионах РФ оснащенных добровольных 
молодежных спасательных групп для тушения лесотор-
фяных пожаров

Межрегиональное общественное 
движение по развитию транспорт-
ной системы «Убитые дороги»

Псков
5,9

Лидер движения Александр Васильев — депутат Госдумы, 
с июня 2013 года — в центральном штабе ОНФ. «Оценим 
качество дорог» — проект ОНФ

Инспекция «Оценим качество дорог!»

Автономная некоммерческая орга-
низация «Редакция «Литературной 
газеты»

Москва
5,7

Президент организации и главный редактор 
«Литературной газеты» Юрий Поляков — член цен-
трального штаба ОНФ

«Муза Тавриды» — ежемесячное специальное тематиче-
ское приложение к «Литературной газете»

Общероссийская общественная ор-
ганизация инвалидов «Интеграция»

Москва
5,0

Председатель организации Вячеслав Гришин — пред-
ставитель центрального штаба ОНФ, президент союза 
«Чернобыль» России

«Дети Чернобыля — забота общая»

АНО «Институт консервативно-ана-
литических решений»

Санкт-
Петербург 5,0

Один из сотрудников АНО Денис Наливайко — пред-
седатель ленинградского отделения «Партии Великое 
отечество», участник ОНФ

Центр обучения и консультирования кандидатов в 
депутаты органов местного самоуправления «Школа 
муниципальных выборов»

Фонд независимого мониторинга 
исполнения указов президента 
«Народная экспертиза»

Москва
5,0

Проект ОНФ Разработка модельной методики оценки качества ра-
боты организаций, оказывающих социально значимые 
услуги населению

АНО «Институт миграции и межна-
циональных отношений»

Москва

4,8

Директор АНО Асламбек Паскачев — член центрально-
го штаба ОНФ, председатель высшего совета движения 
«Российский конгресс народов Кавказа»

«Реализация миграционной политики РФ в новых ус-
ловиях»: проведение исследования, охватывающего 
современный этап реализации миграционной политики 
РФ, в целях получения реальной картины существую-
щих проблем

Межрегиональная общественная 
организация «Кредитный правоза-
щитник»

Волгоград
4,6

Руководитель организации Михаил Алексеев – эксперт 
ОНФ в Волгограде, специалист по правам заемщиков

Межрегиональная «горячая линия» бесплатной право-
вой помощи потребителям финансовых услуг

Фонд «Национальный центр мони-
торинга технологической модер-
низации и научно-технического 
развития»

Москва

4,5
Проект ОНФ Гражданский календарь импортозамещения

Общероссийская общественная ор-
ганизация «Ассоциация коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ»

Москва

4,5
Руководитель организации Григорий Ледков избирался 
как депутат Госдумы от ОНФ

«Содействие повышению уровня правосознания, пра-
вовое просвещение и оказание юридической помощи 
коренным малочисленным народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ»

Региональный фонд развития ЖКХ Екате-
ринбург 4,2

Руководитель Регионального фонда развития ЖКХ 
Василий Андриянов — член регионального штаба ОНФ 

Жилищное просвещение собственников жилья и обще-
ственный контроль в процессе организации и проведе-
ния текущих и капитальных ремонтов многоквартирных 
домов

Источник: grants.oprf.ru, данные организаций и региональных СМИ
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Госдума обсудит ужесточение наказания за применение запрещенных препаратов

«А спортсмены — бедолаги»

ФАРИДА РУСТАМОВА

Профильный комитет Госдумы 
при участии чиновников Мин-
спорта обсудит ужесточение 
ответственности за употребле-
ние допинга и склонение к его 
употреблению. Тему актуали-
зировал допинговый скандал 
с участием Марии Шараповой.

В Госдуме в пятницу, 11 марта, обсу-
дят законодательные меры проти-
водействия употреблению допин-
га в спорте. Дискуссия состоится на 
расширенном заседании эксперт-
ного совета при думском комитете 
по физической культуре, спорту и 
делам молодежи, следует из сооб-
щения на сайте комитета. Помимо 
председателя комитета Дмитрия 
Свищева и его коллег по коми-
тету в заседании будут участво-
вать представители Министерства 
спорта (в частности, замминистра 
Наталья Паршикова), руководство 
Федерального медико-биологиче-
ского агентства, Олимпийского ко-
митета и др.

На заседании эксперты обсу-
дят возможности введения от-
ветственности за употребление 
допинга и склонение к его упо-
треблению, сообщил РБК Свищев. 
«Прежде всего должны нести нака-
зание люди, которые науськивают 
спортсменов, чтобы те принима-
ли допинг. А спортсмены — бедо-
лаги, потому что их за это дисква-
лифицируют, лишают регалий и 
контрактов. Наша задача — под-
готовить такой законопроект, ко-

торый поможет спортсмену быть 
защищенным от внешних воздей-
ствий всевозможных псевдоврачей 
и тренеров», — пояснил председа-
тель комитета.

В основе нового законопроек-
та лежат прошлые инициативы, 
которые на протяжении многих 
лет вносили депутаты, сказал РБК 
Дмитрий Свищев, отказавшись бо-
лее подробно говорить о сути но-
вовведений.

В конце прошлого года едино-
росс Ильдар Гильмутдинов внес в 
Госдуму законопроект об уголов-
ной ответственности за склонение 
тренером или врачом спортсменов 
к употреблению допинга (штраф до 
500 тыс. руб.). Предлагалось также 
установить уголовную ответствен-
ность за обман спортсмена трене-
ром или врачом, выражающийся 
в передаче первому «субстанций, 

запрещенных к использованию в 
спорте» (штраф до 2 млн руб.). Про-
фильный комитет Думы рекомен-
довал автору доработать текст, но 
правительство, по словам депута-
та, прислало отрицательный от-
зыв. Депутат отозвал законопро-
ект 9 марта.

В действующем российском за-
конодательстве предусмотрена 
только административная ответ-
ственность за склонение к употре-
блению допинга со стороны трене-
ра, спортивного врача и т.д. Статья 
6.18 КоАП «Нарушение установ-
ленных законодательством о фи-
зической культуре и спорте требо-
ваний о предотвращении допинга 
в спорте и борьбе с ним» предус-
матривает за это ответственность 
в виде дисквалификации от одно-
го до двух лет. Если те же действия 
совершены в отношении несовер-

шеннолетнего спортсмена, то дис-
квалифицируют на срок до трех лет.

Действующих административ-
ных мер вполне достаточно, счи-
тает спортивный юрист Юрий 
Зайцев. «Спорт — это игра, сорев-
нование, а не реальная жизнь. Вво-
дить здесь уголовную ответствен-
ность — это все равно что сажать за 
списывание на экзамене», — пола-
гает Зайцев.

Сразу несколько российских 
спортсменов, включая звезду от-
ечественного женского тенниса 
Марию Шарапову, с начала марта 
попались на использовании запре-
щенного препарата мельдония. Он 
попал в список запрещенных пре-
паратов от Всемирного антидо-
пингового агентства WADA 1 ян-
варя 2016 года.

Представители Минспорта на 
звонки РБК не отвечали. 

ДОПИНГ

Защита 
конькобежца

От €30 тыс.
Защищать пятикратного 
чемпиона мира по конько-
бежному спорту Павла Кулиж-
никова, уличенного в употре-
блении «Милдроната», будут 
юристы специализированного 
лондонского бюро Morgan 
Sports Law LLP, рассказал РБК 
глава Союза российских конь-
кобежцев Алексей Кравцов. 
По словам Кравцова, оплатит 
работу адвокатов генераль-
ный спонсор союза, компания 
Kraftway. Kraftway — крупный 
производитель компьютерной 
техники с собственной про-
изводственной площадкой в 
Обнинске. По данным СПАРК, 
основной владелец ООО «ПК 
Электроника» (торговая марка 
Kraftway) — сам Алексей Крав-
цов. По мнению специали-
зирующегося на спортивном 
праве юриста, попросившего 
об анонимности, цена за-
щиты конькобежцев будет 
начинаться от €30 тыс. Пред-
ставитель Morgan Sports Law 
сказал РБК, что «не может 
комментировать это дело».

Отягчающие обстоятельства
По словам партнера россий-
ского юридического бюро 
Legal Sport Михаила Прокоп-
ца, дело Павла Кулижникова 
отличается тем, что у конько-
бежца уже была дисквалифи-
кация за допинг. «Доказанный 
рецидив грозит очень серьез-
ными последствиями, вплоть 
до пожизненной дисквалифи-
кации», — поясняет Прокопец. 
Впервые Кулижников попался 
на применении запрещенного 
препарата, метилгексанамина, 
в 2012 году.

Победы Morgan Sports Law
Прокопец говорит, что у 
Morgan Sports Law, которая 
будет защищать российских 
конькобежцев, есть кейсы 
удачного оспаривания дис-
квалификаций. В 2013 году 
компания снизила срок дис-
квалификации хорватского 
теннисиста Марина Чилича 
за употребление никетамида 
с девяти до четырех месяцев 
и вернула часть отобранных 
призовых. В 2014 году Morgan 
Sports Law добилась оправ-
дания ямайской бегуньи 
Вероники Кэмпбелл-Браун, в 
чьей крови были найдены сле-
ды запрещенного диуретика. 
Последний успех бюро — со-
кращение дисквалификации 
американского велогонщика 
Бобби Ли с 16 до шести меся-
цев, что позволит спортсмену 
принять участие в Олимпиаде 
2016 года.

МИД требует объяснений

Заявление Лаврова
Россия ждет от Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) 
разъяснений в связи с внесением 
мельдония в список запрещен-
ных препаратов. Об этом заявил 
глава МИДа Сергей Лавров. По 
его мнению, «в ответ на профес-
сиональные вопросы должны 
последовать профессиональные 
разъяснения». «Может быть, у 
руководства WADA были веские 
причины [включить мельдоний в 

список запрещенных препара-
тов], которые ни нам, ни научному 
сообществу, ни экспертному со-
обществу не известны», — заявил 
Лавров.

Американский след
Как сообщило 10 марта изда-
ние USA Today, основанием 
для запрета мельдония стало 
исследование, которое профи-
нансировала Partnership for Clean 
Competition — американская 

антидопинговая некоммерческая 
организация, созданная анти-
допинговым агентством США 
(USADA). Согласно полученным 
USADA конфиденциальным све-
дениям, спортсмены из Восточной 
Европы используют мельдоний 
для улучшения своих результатов. 
После этого агентство включило 
обсуждение мельдония в повест-
ку симпозиума, препарат был 
внесен в мониторинговый список 
WADA и позже запрещен.

В настоящее время по российскому законодательству за употребление допинга могут только дисквалифицировать. В Госдуме считают, что этого мало
Ф
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На границе Чечни и Ингушетии избили правозащитников и репортеров

Атака на журналистов
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Вечером 9 марта на границе 
Чечни и Ингушетии были 
избиты сотрудники Комитета 
по предотвращению пыток 
и журналисты. МВД ведет 
расследование по статьям 
«хулиганство» и «уничтожение 
имущества». Правозащитни-
ки просят квалифицировать 
инцидент как атаку на свободу 
слова.

АТАКА НА ГРАНИЦЕ

Нападение на сотрудников Коми-
тета по предотвращению пыток 
(КПП) и журналистов произошло 
вечером 9 марта. В  автомоби-
ле, следовавшем из  Ингушетии 
в Чечню, находились восемь че-
ловек: пресс-секретарь КПП Иван 
Жильцов, юрист-международник 
Екатерина Ванслова, корреспон-
дент норвежского издания Ny Tid 
Эйстейн Виндстад, Мария Перссон 
Лёфгрен из  «Шведского радио», 
корреспондент «Медиазоны» Егор 
Сковорода, журналист New Times 
Александра Елагина, фотограф 
Михаил Солунин, экс-сотрудник 
«Коммерсанта» Антон Прусаков 
и водитель Башир Плиев.

Как рассказал РБК корреспон-
дент «Медиазоны» Егор Сково-
рода, примерно в 500 м от поста 
ДПС на границе с Чечней недале-
ко от бывшего населенного пун-
кта Орджоникидзевская их  ми-
кроавтобус подрезали несколько 
легковых автомобилей неизвест-
ных марок, из  которых вышли 
более десяти человек в  масках 
и  с  палками, напоминающими 
флагштоки.

«Они подбежали к нашей ма-
шине и  стали бить палками 
по ней, выкрикивая: «Выходите, 
террористы!» Затем они выкину-
ли нас на обочину и начали бить 
уже там. В итоге они сожгли нашу 
машину и уехали в Чечню», — от-
метил Сковорода. Он подчеркнул, 
что люди в масках, избивая право-
защитников и журналистов, вы-
крикивали: «Вы террористы! Вы 
защищаете террористов! Вы по-
могаете убийцам моего отца!»

По словам Сковороды, за ма-
шиной Комитета по предотвра-
щению пыток следили 8 и 9 мар-
та: сначала за  ними следовал 
тонированный «Мерседес», затем 
серебристая «Лада-Приора» с но-
мерным знаком В504АТ95, в кото-
рой сидели двое мужчин, у одно-
го из которых была рация. После 
нападения неизвестные уехали 
в сторону Чечни.

По словам норвежского журна-
листа Эйстейна Виндстада, напа-
давших было 15–20 человек. «Это 
было ужасно. Я думал, что умру. 
Я думал, что мне нужно в послед-
ний раз попрощаться с женой», — 
рассказал Виндстад в  интервью 
газете  Aftenposten. «Когда мы при-
близились к границе с Чечней, нас 
обогнали три машины и прижали 
автобус к обочине. Из машин вы-

шло много мужчин с длинными 
палками. После этого они разбили 
все окна, ветровые стекла и нача-
ли вытаскивать всех, кто находил-
ся в микроавтобусе», — добавил 
Виндстад. По данным норвежско-
го посольства, у Виндстада выби-
ты зубы и нога в гипсе.

РЕАКЦИЯ СКАНДИНАВИИ 

Министерство иностранных дел 
Норвегии вряд ли будет выступать 
с официальным протестом в адрес 
российских властей, так как неиз-
вестно, на ком лежит ответствен-
ность за нападение, считает глав-
ный редактор Ny Tid Трульс Лие. 

В  разговоре с  РБК он заметил, 
что  в  четверг он разговаривал 
с  представителями норвежского 
союза журналистов — они готовы 
выступить с  протестом и  будут 
требовать всестороннего рассле-
дования обстоятельств нападения. 
По его словам, пострадавший жур-
налист Эйстейн Виндстад с дека-
бря занимался историей чеченских 
беженцев, а на Северный Кавказ он 
попал по приглашению Комитета 
по предотвращению пыток.

Представитель «Шведского ра-
дио» Эва Салин не смогла отве-
тить на  вопрос РБК, какие дей-
ствия намерена предпринять 
компания в связи с нападением 
на  его московского журналиста. 
В шведском МИДе ранее заявили, 
что знают об инциденте.

ДЕЛО ВЕДЕТ МВД

Пострадавших забрали сотрудни-
ки правоохранительных органов 
Ингушетии. Журналистов из Нор-
вегии и Швеции, юриста КПП и во-
дителя сгоревшего микроавтобуса 
доставили в Сунженскую централь-
ную районную больницу. Как сооб-
щает «Кавказский узел» со ссылкой 
на главврача Сунженской районной 
больницы Райхану Сейнароеву, они 
до сих пор остаются в стационаре. 
Остальных привезли в отделение 
полиции и опросили.

Полиция завела уголовное дело 
по ч.2 ст.213 УК РФ (хулиганство) 
и ст.167 УК РФ (умышленное унич-
тожение имущества). Следствие 
ведет Сунженский ОМВД. В управ-
лениях СКР и МВД по Ингушетии, 
а также в центральном аппарате 
СКР не смогли оперативно отре-
агировать на запросы РБК и объ-
яснить, почему действия напа-
давших были квалифицированы 
именно по этим статьям. В феде-
ральном МВД на запрос РБК зая-
вили, что министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев поручил 

«принять исчерпывающие меры 
к  установлению и  задержанию 
лиц, причастных к нападению».

Власти Ингушетии взяли рас-
следование под  свой контроль. 
Как рассказал «РИА Новости» се-
кретарь Совета безопасности Ин-
гушетии Ахмед Дзейтов, рассле-
дование также контролируют 
прокурор и министр внутренних 
дел республики. Руководитель 
МВД Ингушетии Александр Тро-
фимов возглавил оператив-
но-следственную группу. Пред-
ставитель главы республики 
Юнус-бека Евкурова заявил РБК, 
что политик не будет комменти-
ровать инцидент.

Статьи, по которым сейчас воз-
буждено уголовное дело, относят-
ся к подследственности МВД, поэ-
тому расследованием занимаются 
сотрудники Министерства вну-
тренних дел. Как объясняет собе-
седник РБК, близкий к правоохра-
нительным органам Ингушетии, 
если в дальнейшем дело будет пе-
реквалифицировано на  другие 
статьи, то  материалы может за-
брать Следственный комитет.

Следственный комитет уже 
сейчас может забрать это дело 
себе, говорит руководитель меж-
дународной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков. «Если 
СКР захочет расследовать дело, 
то  никаких препятствий этому 
чиниться не будет, особенно если 
речь идет о центральном аппара-
те СКР», — считает эксперт. Под-
следственность дела, по его сло-
вам, может определить прокурор.

КВАЛИФИКАЦИЯ ДЕЛА

С  нынешней квалификацией 
не согласен Совет по правам че-
ловека (СПЧ) при  президенте. 
Глава СПЧ Михаил Федотов на-
писал обращения в  Генераль-
ную прокуратуру и  Следствен-
ный комитет и  отметил, что, 
по  мнению совета, действия 
нападавших следует трактовать 
как  «разбой» и  «воспрепятство-
вание законной профессиональ-
ной деятельности журналистов» 
(ч.3 ст.144 и ч.2 ст.161 УК). Федо-
тов также попросил генпрокурора 
Юрия Чайку взять дело под лич-
ный контроль.

На переквалификации будет на-
стаивать и «Медиазона», рассказал 
РБК главный редактор издания Сер-
гей Смирнов. «Это была команди-
ровка, поэтому нападение на жур-
налистов — прямая атака на свободу 
слова», — настаивает Смирнов.

По словам редактора «Медиа-
зоны», журналист издания Егор 

Сковорода вместе с коллегами был 
в Чечне и Ингушетии в пресс-туре, 
который организовал КПП. В Чеч-
не и Ингушетии Сковорода пла-
нировал собрать материал для не-
скольких текстов: в  частности, 
о деле в отношении граждан Укра-
ины Николая Карпюка и Станис-
лава Клыха, обвиняемых в убий-
ствах россиян в  Чечне в  1990-х 
годах, а также о так называемых 
убийствах чести в республике.

Корреспондент «Медиазоны» 
также искал фактуру для матери-
ала об убийстве Бориса Немцова, 
отмечает Смирнов. По  его сло-
вам, такие поездки, которые ор-
ганизовывают правозащитники, 
очень удобны для журналистов — 
можно оказаться всем вместе сра-
зу в нескольких местах в течение 
нескольких дней.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвал произо-
шедшее «абсолютным хулиган-
ством». «Насколько мы понима-
ем, опасности была подвергнута 
жизнь этих людей. Это абсолютно 
неприемлемо, и мы рассчитыва-
ем, что правоохранительные ор-
ганы республики примут самые 
действенные меры для  поис-
ка и нахождения виновных, что-
бы должным образом обеспечить 
безопасность правозащитников 
и журналистов», — заявил он.

РЕАКЦИЯ ЧЕЧНИ

Пресс-секретарь главы Чечни 
Рамзана Кадырова Альви Кари-
мов сразу после нападения заявил 
радио «Эхо Москвы», что ничего 
не слышал об инциденте. Позднее 
в разговоре с «Интерфаксом» он 
назвал абсурдными слова пред-
ставителя организации «Репор-
теры без границ» Йохана Бира.

Бир в беседе с «Коммерсантом» 
отметил, что «это далеко не пер-
вое нападение на правозащитни-
ков Комитета по предотвращению 
пыток. «Теперь мы видим, к чему 
привела безнаказанность первых 
нападений. Очевидно, что закон 
об иноагентах, а также громкие за-
явления главы Чечни против его 
критиков создают такой климат, 
где возможны подобные престу-
пления», — заявил Бир.

«Высказывания Бира свиде-
тельствуют, что он не владеет си-
туацией и не располагает досто-
верной информацией, поэтому 
в резкой и безответственной фор-
ме говорит абсурдные вещи», — 
уверен Каримов.

Чеченский омбудсмен Нурди 
Нухажиев в разговоре с телекана-
лом «Дождь» предположил, что со-
трудники Комитета по предотвра-

щению пыток сами могут быть 
причастны к нападению на жур-
налистов и правозащитников.

КАДЫРОВ ПРОТИВ КАЛЯПИНА     

Через три часа после нападе-
ния на  журналистов неизвест-
ные попытались проникнуть 
в штаб-квартиру правозащитни-
ков сводной мобильной группы 
Комитета по  предотвращению 
пыток в ингушском селе Яндаре. 
Как  написал в  своем аккаунте 
в Twitter юрист КПП Дмитрий Уту-
кин, вооруженные люди приехали 
к штаб-квартире на пяти маши-
нах, один из них выключил каме-
ру видеонаблюдения, установ-
ленную в подъезде, трое других, 
по его словам, залезли в помеще-
ние через окно. «Люди в камуф-
лированной одежде, в  масках, 
вооруженные автоматическим 
оружием», — описал нападавших 
Утукин. По словам юриста, напа-
давшие пытались выбить метал-
лическую дверь.

Полиция зафиксировала по-
пытку взлома, но «самого проник-
новения в офис не было», приво-
дит ТАСС слова своего собеседника 
из правоохранительных органов.

У  Комитета по  предотвраще-
нию пыток (бывший Комитет про-
тив пыток) долгая история проти-
востояния с чеченскими властями. 
После теракта в Грозном в декабре 
2014 года, когда был захвачен Дом 
печати, Рамзан Кадыров предло-
жил сносить дома семей терро-
ристов, чтобы наказать их за дей-
ствия родственников. В ответ глава 
КПП, член президентского Совета 
по правам человека Игорь Каля-
пин призвал Следственный коми-
тет и Генпрокуратуру проверить 
слова чеченского лидера. Вскоре 

в  Грозном прошел многотысяч-
ный митинг, участники которого 
вышли с плакатами против Каля-
пина. После завершения акции не-
известные подожгли офис Коми-
тета против пыток в Грозном.

Повторно офис правозащит-
ников был разгромлен толпой 
в  июне 2015 года. ЧГТРК «Гроз-
ный» тогда назвала произошед-
шее «пикетом общественных 
организаций и  представителей 
гражданского общества республи-
ки», которые «высказывали воз-
мущение игнорированием пра-
возащитниками факта убийства 
чеченского бизнесмена Дадаева». 
Сам Кадыров заявил, что правоза-
щитники «преднамеренно спро-
воцировали инцидент, имея цель 
еще раз прославиться в мировой 
прессе, стать обладателями новых 
американских грантов». 

«Когда мы приблизились к границе с Чечней, 
нас обогнали три машины и прижали 
автобус к обочине. Из машин вышло много 
мужчин с длинными палками. После этого 
они разбили все окна, ветровые стекла 
и начали вытаскивать всех, кто находился 
в микроавтобусе»

«Насколько мы понимаем, опасности 
была подвергнута жизнь этих людей. Это 
абсолютно неприемлемо, и мы рассчитываем, 
что правоохранительные органы республики 
примут самые действенные меры для поиска 
и нахождения виновных»

ЧЕЧНЯ
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Что ждет рынки и валюты после выступления Марио Драги

Четыре вопроса о решениях ЕЦБ
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Фондовый и валютный рынки 
резко отреагировали на новые 
меры Европейского центро-
банка по монетарному стиму-
лированию экономики. Евро 
вырос, а индексы ушли вниз. 
Инвесторы переоценили го-
товность ЕЦБ к резким шагам.

Глава Европейского центрально-
го банка (ЕЦБ) в четверг объявил 
о расширении программы моне-
тарного стимулирования эконо-
мики. Во-первых, была понижена 
базовая процентная ставка с 0,05 
до 0%, процентная ставка по кре-
дитам — с 0,3 до 0,25% и ставка по 
депозитам — с минус 0,3 до минус 
0,4%. Решения вступят в силу с 16 
марта.

Программа политики количе-
ственного смягчения (QE) была 
увеличена с €60 млрд в месяц до 
€80 млрд. Теперь в список акти-
вов для покупки будут допол-
нительно включены евробонды, 
эмитированные небанковскими 
организациями еврозоны. Скор-
ректированная программа нач-
нет действовать с апреля.

Регулятор также объявил о запу-
ске в июле 2016 года серии четырех 
целевых долгосрочных операций 
рефинансирования банков (TLTRO 
II) со сроком погашения через че-
тыре года.

Зачем ЕЦБ пошел 
на расширение политики 
стимулирования?

Европейский центральный 
банк запустил программу ко-

личественного смягчения по при-
меру американского Федерально-
го резерва в январе 2015 года. Ее 
цель — насытить европейскую эко-
номику ликвидными денежными 
средствами, чтобы стимулировать 
инвестиции в производство и на-
растить объемы кредитования. Та-
ким образом глава ЕЦБ Марио Дра-
ги хочет ликвидировать основные 
угрозы для европейской экономи-
ки — неприемлемо высокий уро-
вень безработицы, слабый рост 
кредитования и риск дефляции 
(последний раз инфляция дости-
гала целевого показателя в 2% в 
2013 году).

Для этого ЕЦБ предпринял не-
сколько взаимосвязанных шагов: 
понижение процентных ставок 
(это делает невыгодным хранение 
средств на депозитах и удешевля-
ет кредит), выкуп обеспеченных 
активами облигаций (держателя-
ми долговых обязательств евро-
пейских стран являлись в первую 
очередь банки) и долгосрочное це-
левое рефинансирование банков 
(что тоже должно облегчить кре-
дитование реальной экономики). 
Объем влитых непосредственно 
в экономику средств до сентября 
2016 года должен был составить 
€1,1 трлн. Поток наличных дол-
жен был стимулировать рост пред-

принимательской активности, что 
привело бы к созданию новых ра-
бочих мест, повышению потреби-
тельского спроса, а за ним и раз-
гона инфляции до приемлемого 
уровня.

Решение углубить и расширить 
набор используемых мер показы-
вает, что ЕЦБ пока не удалось до-
стичь запланированного резуль-
тата. Действительно, инфляция в 
странах еврозоны в январе соста-
вила скромные 0,3%.

Что будет с европейскими 
рынками?

Сразу после известий о новых 
решениях ЕЦБ европейские 

фондовые индексы подскочили 
вверх. Немецкий фондовый ин-
декс DAX вырос на 1,69%, ита-
льянский FTSE MIB — на 2,67%, 
британский индекс FTSE 100 
укрепился на 0,7%. Однако под 
конец торгов показатели ушли в 
красную зону: на 21:20 мск FTSE 
100 потерял 1,78%, DAX — 2,31%, 
FTSE MIB — 0,5%. Инвесторы сна-
чала переоценили шаги Драги, а 
затем столь же быстро разочаро-
вались — слишком велики были 
ожидания от ЕЦБ и его главы, ко-
торый давал понять, что не оста-
новится ни перед чем, лишь бы 
его курс на вливание ликвидно-
сти в экономику принес свои пло-
ды. Определенный скепсис спро-
воцировала и уверенность Драги 
относительно того, что процент-
ные ставки останутся на установ-
ленном в четверг уровне на весь-
ма продолжительное время, не 
исключено, что и после оконча-
ния политики количественного 
смягчения.

Маркел Александрович из 
Jefferies объяснил разочарование 
рынков и «странным отсутствием» 
деталей относительно принятых 
ЕЦБ мер. Например, он отмечает, 
что хоть программа количествен-
ного смягчения по скупке облига-
ций и расширилась на €20 млрд, но 
состав этих евробондов остается 
неясным. Например, Драги так и 
не уточнил, что же это за небанков-
ские организации-эмитенты, на 
бумаги которых будут делать став-
ку во Франкфурте. «Неочевидность 
в деталях и отсроченный период 
вступления в действие новых мер 
могут притупить эффективность 
анонсированных шагов и смутить 
рынки», — цитирует Александро-
вича The Telegraph.

Как это отразится на курсе 
евро и доллара?

Сразу после публикации ново-
стей о решениях ЕЦБ о сниже-

нии ставки и расширении про-
граммы количественного 
смягчения евро подешевел по от-
ношению к доллару на 1%, с $1,0975 
до $1,0836, но после слов Драги о 
том, что он не видит необходимо-
сти в дальнейшем снижении ста-
вок, евро вырос по отношению к 
доллару до $1,1137.

«Это говорит о том, что евро в 
целом неплохо себя ощущает», — 
поясняет РБК аналитик Металлин-
вестбанка Сергей Романчук.

Какие перспективы ждут курс 
евро к доллару, по его словам, го-
ворить определенно довольно 
сложно. «У меня лично ощуще-
ние, что евро к доллару может 
продолжить расти, если сниже-
ние ставки оказалось последним 
и если принимаемые ЕЦБ меры 
помогут ликвидировать угрозу 
дефляции и обеспечат переход к 
нормальной денежной полити-
ке», — считает он. В любом слу-
чае существенного падения евро 
даже в случае обращения тренда 
вспять он уже не ждет. Скорее все-
го, евро может консолидировать-
ся на текущих уровнях либо про-
должать расти.

Как это отразится на курсе 
евро к рублю?

Курс евро на вечерних торгах 
на Московской бирже превы-

сил 80 руб. Пик пришелся на 19:25 
мск — евро торговался на уровне 
80,3 руб., что почти на 4 руб. выше 
уровня, достигнутого сразу после 
объявления о новых решениях 
ЕЦБ. Доллар к 19:25 мск вырос до 
71,89 руб. — на 2 руб. выше уровня 
на 16:00.

«Рост курса евро на четыре ру-
бля за четыре часа — это влияние 
сегодняшнего решения ЕЦБ по 
ставкам. ЕЦБ принял достаточно 
неожиданные решения для рынка, 
хотя существенно ставки не поме-
нял», — считает Романчук.

Отношение евро к рублю опре-
деляется парой доллар-рубль, го-
ворит он. Отношение доллара к 
рублю, в свою очередь, определя-
ется главным образом ценами на 
нефть. В четверг стоимость бар-
реля бенчмарка Brent просела с 
$40,24 до $39,70. «Не исключено, 

что доллар к рублю наметил такой 
среднесрочный минимум в рай-
оне 70 руб. за доллар, и будет ли 
доллар дешевле, уже трудно ска-
зать», — напоминает эксперт.

Пара евро-доллар менее вола-
тильна по сравнению с парой дол-
лар-рубль, поэтому евро к рублю 
будет определяться тем, как будет 
меняться доллар к рублю, сумми-
рует Романчук.

Bloomberg цитирует главного 

экономиста ING Group по России 
и странам СНГ Дмитрия Полево-
го, который считает, что действия 
ЕЦБ поддержат цены на нефть и 
валюты развивающихся стран, в 
том числе рубль.

Как заявил РБК главный эконо-
мист Евразийского банка развития 
Ярослав Лисоволик, рубль в даль-
нейшем будет укрепляться к евро 
на фоне новостей из стран ОПЕК . 
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Что думает бизнес о введении нового налога с зарплат

«Мы так не договаривались»
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

В Госдуму внесен законо-
проект, согласно которо-
му с российских зарплат 
предлагается брать новый 
сбор на случай банкротства 
работодателя. Бизнесмены 
считают, что новый сбор 
может снова увести белые 
зарплаты в тень.

9 марта председатель конститу-
ционного комитета Совета Фе-
дерации Андрей Клишас пред-
ложил обязать работодателей 
страховать работников на слу-
чай своего банкротства. Приня-
тие закона увеличит отчисления 
работодателей в Фонд социаль-
ного страхования — установить 
тариф 0,02% от фонда оплаты 
труда. РБК спросил бизнесменов 
о том, к чему приведет принятие 
этого законопроекта.

Светлана Старикова, 
директор по организационному 
развитию и управлению 
талантами ООО «Пивоваренная 
компания «Балтика»:

« 
В нынешней ситуации, когда 
растет напряженность на рын-
ке труда и безработица, стрем-
ление защитить работников, 
на которых напрямую влияет 
стабильность/нестабильность 
их работодателей, похваль-
но. Однако в таких случаях 
необходимо делать точные 
экономические расчеты — дей-
ствительно ли это принесет 

средства, которые могут по-
крыть расходы на компенсации 
сотрудникам банкротящихся 
предприятий? Для крупных 
прозрачных бизнесов, таких 
как «Балтика», которые делают 
все положенные отчисления, 
это обернется дополнительной 
нагрузкой. Это повлечет за 
собой не просто рост затрат, но 
и снизит возможности по уве-
личению заработных плат сво-
им сотрудникам, повлияет на 
«покупательную» способность 
работодателя на рынке труда 
кандидатов, где, несмотря на 
кризис, продолжается война за 
таланты и за квалифицирован-
ных сотрудников. Компании, 
которые и так находятся в 
«серой зоне», а соответственно, 
и в зоне риска банкротства 
как нестабильные бизнесы, 
продолжат уходить с помощью 
имеющихся схем от дополни-
тельной нагрузки и компен-
сировать собственное бан-
кротство сотрудникам вряд ли 
смогут. Получается парадокс, 
стабильному бизнесу вряд ли 
«пригодится» такая опция, как 
выплаты при банкротстве, но, 
по сути, этот стабильный биз-
нес будет вынужден платить за 
тех, кто действительно подвер-
гается риску банкротства».

Наталья Данина, 
руководитель проекта 
HeadHunter «Банк данных 
заработных плат»:

« 
Для бизнеса это будет до-
полнительная нагрузка, и я 
боюсь, как бы это не стало 
одним из факторов для ухода 
компаний в «серую зону» с 

точки зрения заработных плат. 
Банкротства все-таки не слу-
чаются внезапно. Может быть, 
было бы правильно платить 
этот налог в зависимости от 
финансового состояния ком-
паний, которые уже наблю-
даются в течение какого-то 
внятного периода времени 
определенным регулятором. 
Как, например, ЦБ наблюдает 
за показателями банков. Ина-
че получится так, что благопо-
лучные отрасли и компании, 
которым удалось правильным 
образом оптимизировать свои 
расходы в кризис, придется 
платить за неблагополучные 
компании».

Илья Мороз, 
генеральный директор 
трейдинговой компании «Солид 
Товарные рынки»:

« 
Я негативно отношусь к ини-
циативе сенаторов, потому 
что это очередное повышение 
налоговой нагрузки на бизнес, 
которую обещали не повы-
шать. А в результате сначала 
подняли акцизы, в результате 
чего нефтеперерабатывающей 
отрасли уже стало сложнее 
работать, а теперь предлагают 
новые изъятия. С одной сторо-

ны, налог не очень большой, 
но все-таки мы так не дого-
варивались. Еще непонятно, 
почему налог должны платить 
в том числе и надежные ком-
пании, которым банкротство 
не грозит? У парламентариев 
возникают только инициати-
вы, способные так или иначе 
придушить предприниматель-
ство. Работники тоже не в 
восторге — они попросту будут 
получать на руки чуть меньше 
на размер налога. Пока это 
условные две копейки в месяц, 
но нашим фискалам дай волю, 
поднять выплаты чуть позже 
им труда не составит. Подставь 
палец — откусят локоть».

Сергей Орловский, 
основатель и гендиректор 
компании- разработчика игр Nival: 

« 
Когда власти вводят дополни-
тельные мелкие поборы, кото-
рые не приносят значительного 
дохода, это сильно ухудшает 
инвестиционный климат и не 
дает никаких плюсов для госу-
дарства. В России последние 
инициативы, например введе-
ние системы «Платон», и сильно 
раздражают бизнес-сообще-
ство, и не приносят заметных 
денег. Один факт введения 

дополнительного налога ухуд-
шает инвестиционный климат 
настолько, что за десять лет 
не удастся компенсировать 
эти потери, так как бизнес-со-
общество всегда болезненно 
воспринимает изменения в за-
конодательстве».

Олег Масленников, 
основатель сети прачечных 
Express Laundry:

« 
Это еще один пинок тех, кто 
работает вбелую. Это дополни-
тельная нагрузка на бухгалте-
рию: нужно еще одну платежку 
проводить, ее формировать, 
чтобы через банк провести. 
Гораздо эффективнее было бы, 
если бы один сбор включал 
бы повышенную процентную 
ставку. Все в бизнесе нужно 
упрощать, а не усложнять. Для 
нас этот платеж посилен, по-
тому что персонала немного — 
мы занимаемся прачечными 
самообслуживания и там ра-
ботают всего три человека. Но 
я представляю call-центры или 
крупные компании, у которых 
персонала гораздо больше. 
С этим будет гораздо сложнее. 
К тому же государство — не 
самая эффективная управля-
ющая структура, и стоимость 
администрирования этого 
налога съест весь налог. Идея, 
конечно, благая — на защиту 
персонала, который будет 
увольняться из обанкротив-
шихся компаний, но ее лучше 
бы организовать иначе».  

При участии 
Александры Галактионовой, 
Валерии Житковой

СБОРЫ

«Стабильному бизнесу вряд ли пригодится 
такая опция, как выплаты 
при банкротстве, но, по сути, 
этот стабильный бизнес будет вынужден 
платить за тех, кто действительно 
подвергается риску банкротства»
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Почему Виталий Юсуфов продал немецкие верфи

Ушел со стапелей
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА, ТИМОФЕЙ 
ДЗЯДКО

Бизнесмен Виталий Юсуфов 
продал свои немецкие верфи 
Nordic Yards, потому что так 
и не смог загрузить их рос-
сийскими заказами. Сперва 
связей не хватило, а потом де-
вальвация помешала, считает 
эксперт.

В  начале марта одна из  компа-
ний малайзийской Genting Group 
объявила, что покупает немецкие 
верфи Nordic Yards за €230,6 млн. 
С 2009 года хозяином верфей на-
зывал себя российский бизнесмен 
Виталий Юсуфов, сын бывшего 
спецпредставителя президента 
по  международному энергети-
ческому сотрудничеству Игоря 
Юсуфова. РБК  попытался понять, 
насколько выгодной оказалась 
для Юсуфовых эта инвестиция.

40 ПИШЕМ, 200 В УМЕ

Виталий Юсуфов купил две верфи, 
находящиеся в немецких городах 
Висмар и  Росток-Варнемюнде, 
в 2009 году  на публичных торгах. 
Верфи были в банкротном состо-
янии. Новый владелец заплатил 
€40,5 млн. Победе на торгах спо-
собствовал состоявшийся в июле 
2009 года разговор тогдашнего 
президента Дмитрий Медведе-
ва с  канцлером Ангелой Мер-
кель, когда глава российского 
государства лично рассказал 
о перспективном молодом инве-
сторе. Юсуфов-младший ранее 

работал в структурах «Газпрома», 
в том числе занимался проектом 
Nord Stream, а Юсуфов-старший, 
до того как стать спецпредстави-
телем президента, успел побывать 
министром энергетики и дирек-
тором Росрезерва, к тому  же он 
тогда входил в совет директоров 
«Газпрома».

Это та часть истории, кото-
рая известна официально и  ни-
кем не оспаривается. Но история 
немецких верфей и  российских 

денег началась раньше, и  есть 
указания на то, что Юсуфовы мог-
ли потратить на  верфи больше 
чем  €40,5 млн. В  распоряжении 
РБК есть отчет люксембургской 
аудиторской фирмы Sagnard & 
Associes, который был подготовлен 
в 2013 году по заказу конкурсного 
управляющего российской госу-
дарственной Финансовой лизин-
говой компании (ФЛК).

Из отчета и связанных с ним 
документов следует, что  верфя-
ми изначально заинтересовал-
ся замгендиректора ФЛК Андрей 
Бурлаков. И  в  2008 году верфи 
были приобретены за €248,9 млн 
российскими инвесторами, кото-
рых представлял Бурлаков. Вла-
дельцем стала люксембургская 

компания FLC West, ее генди-
ректором был Бурлаков . 74% FLC 
West принадлежало компании 
Templestowe с  Британских Вир-
гинских островов, 24% — кипрской 
Blackstead. Templestowe, вероятно, 
контролировали отец и сын Юсу-
фовы, полагают аудиторы. Такой 
вывод они делают, ознакомив-
шись с  внутренней перепиской 
FLC West. А Blackstead принадле-
жала Бурлакову. Как финансиро-
валась покупка верфей? По дан-

ным аудиторов, около €200 млн 
дала Templestowe; происхожде-
ние этих денег в отчете не указы-
вается. Еще €50 млн предостави-
ла Blackstead, причем она взяла 
заем — почти €40 млн — у ФЛК.

Бывшая коллега Бурлакова 
по ФЛК Анна Эткина в интервью 
Forbes объясняла все проще: Бур-
лаков хотел купить верфи, но ему 
не хватало денег, и он решил при-
влечь Игоря Юсуфова. Так сложи-
лось партнерство. Однако оно 
не заладилось: из-за кризиса ФЛК 
оказалась в дефолте, на Бурлако-
ва завели уголовное дело, он стал 
нежелательным партнером, меж-
ду владельцами верфей случился 
конфликт. Для верфей он закон-
чился банкротством и продажей 

с торгов. Бурлаков был арестован, 
потом отпущен под залог и позд-
нее, в 2011 году, застрелен.

Если все было так, как пишут 
аудиторы, верфи могли обойтись 
Юсуфовым в  €240,5 млн: около 
€200 млн изначально и €40,5 млн 
при покупке на торгах. Впрочем, 
Юсуфов-младший «первую по-
купку» верфей отрицал: «Я поку-
пал эти верфи в ходе банкротства 
у властей ФРГ, в этом и заключал-
ся единственный факт моего уча-
стия во всей истории», — говорил 
он «Ведомостям». А «заявления» 
о  заинтересованности его отца 
в убийстве Бурлакова он в том же 
интервью назвал «безоснователь-
ными».

240 ПИШЕМ, 100 В УМЕ

После покупки Виталий Юсуфов 
рассчитывал загрузить верфи 
заказами российских компа-
ний. «В  стратегии Nordic Yards 
до  2014 года четко определено 
позиционирование на российском 
рынке», — говорил он «Коммер-
санту». А «Ведомостям» рассказы-

вал, что собирается сотрудничать 
с  Объединенной строительной 
корпорацией (ОСК): та могла бы 
отдавать часть своих заказов не-
мецкому партнеру на субподряд. 
Другим потенциальным заказчи-
ком являлся «Газпром»: он плани-
ровал построить восемь газовозов 
ледового класса (для  перевозок 
СПГ по Северному морскому пути), 
и бизнесмен рассчитывал поуча-
ствовать в выполнении этого за-
каза, договариваясь о партнерстве 
с  «Северной верфью» и  Выборг-
ским судостроительным заводом.

Но планы так планами и оста-
лись.

Партнерство с  ОСК не  сло-
жилось. В  мае 2013 года  — сра-
зу после назначения Владимира 
Шмакова руководителем госком-
пании — президент Путин провел 
совещание по стратегии ее разви-
тия. «Считаю недопустимым, когда 
заказы на морскую технику, суда 
гражданского флота без должного 
основания размещаются на зару-
бежных верфях. Приоритет дол-
жен отдаваться отечественным 
производителям», — заявил глава 

В России существует дефицит верфей, который 
будет устранен лишь к 2019 году, поэтому 
теоретически Юсуфов мог рассчитывать на 
заказы. Возможно, чтобы получить заказы, 
Юсуфову не хватило нужных связей

  В апреле 2008 года Андрей Бурлаков, 
замгендиректора государственной Финансо-
вой лизинговой компании (ФЛК), договорился 
о покупке у норвежской Aker Yards немецких 
верфей за €250 млн. Как писал Forbes, €50 млн 
он внес сам, еще €200 млн помог занять Игорь 
Юсуфов. После того как в 2008–2009 годах ФЛК 
допустила дефолты, Бурлакова обвинили в хи-
щении 1,5 млрд руб. денег ФЛК и выводе за гра-
ницу и поместили в СИЗО, откуда он вышел 
(на фото — тот самый момент) весной 2010 года 
под залог 50 млн руб. В сентябре 2011 года Бур-
лаков был застрелен в Москве

  Для покупки верфей Бурлаков об-
ратился за помощью к Игорю Юсуфову 
(на фото Юсуфов со своим начальником 
Владимиром Путиным), спецпред-
ставителю российского президента 
по международному энергетическому 
сотрудничеству и члену совета директо-
ров «Газпрома». Бурлаков надеялся с его 
помощью получить не только деньги, 
но и заказы, писал Forbes. Деньги — 
€200 млн — нашлись, а с заказами оказа-
лось плохо. В 2009 году верфи оказались 
на грани банкротства

NORDIC YARDS ПО-РУССКИ: ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА
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Финансовые показатели Nordic Yards, € млн

2010 2011 2012 2013

Выручка 78,23 165,34 205,54 174,45

EBIT -7,24 7,14 4,79 -36,65

Чистая прибыль/убыток -10,89 3,68 2,22 -40,7

Свободный денежный поток 25,13 -27,87 69,5 -51,2

Источник: отчетность Nordic Yards Holding GmbH
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Официальная российская сессия РБК в рамках выставки MIPIM Cannes* 2016 

Развитие туристической инфраструктуры в России: 
инвестиции в гостеприимство

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Реклама. 18+

МИПИМ Канны; EЯ;

Калинка Груп;

Хилтон Волдвайд

Среди спикеров:

16 марта 2016 г., 11:00 – 12:30

Игнат 
Бушухин 
«РБК 
Недвижимость»

Екатерина 
Румянцева
Kalinka Group*

Владимир 
Ильичев
Hilton Worldwide*

Ольга 
Архангельская
EY*

Вход для участников MIPIM* свободный 

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Дарья Иванникова – divannikova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Валентина Гвоздева – vgvozdeva@rbc.ru

Игорь 
Албин
Вице-губернатор 
Санкт-Петербурга

Партнер

Канны, Дворец Фестивалей

Как иранец поплатился 
за торговлю  
санкционной нефтью  
с. 18210,6

тыс. 
льготных ипотечных 
кредитов было  
выдано за 2015 год с. 14

Какие компании 
лучше платят 
по каско и ОСАГО 
с. 20

государства. «Мысль о том, что за-
казы российских компаний долж-
ны размещаться на отечественных 
верфях, не раз звучала со стороны 
президента Путина, — сказал РБК 
нынешний президент ОСК Алек-
сей Рахманов. — А возможное со-
трудничество не должно сводиться 
к производству на наших верфях 
только лишь корпусов, а на зару-
бежных — судового оборудования». 
Нужен перенос технологий, лока-
лизация производства, однако до-
говориться с Nordic Yards на этот 
счет не получилось. «Мы не смогли 
найти оптимальную схему взаимо-
действия в этом плане», — заклю-
чает топ-менеджер.

Впрочем, одна попытка была. 
В  августе 2013 года Nordic Yards 
подписала контракт с Балтийским 
заводом (входит в ОСК), по кото-
рому немецкая компания должна 
была изготовить жилой блок над-
стройки на самом мощном в мире 
неатомном ледоколе «Виктор Чер-
номырдин», предназначенном 
для ФГУП «Росморпорт». Но в ито-
ге контракт не состоялся. Как рас-
сказывал «Коммерсанту» источник 
в ОСК, девальвация рубля сделала 
сотрудничество с  европейскими 
компаниями слишком дорогим.

Строительством газовозов 
для  «Газпрома» также занялись 
другие верфи. В  2014 году «Сов-

комфлот» ввел в  эксплуатацию 
два судна для перевозки СПГ, по-
строенных на  корейской STX 
Shipbuilding. В 2013 году «Газпром» 
подписал с «Совкомфлотом» ме-
морандум о  взаимопонима-
нии, предусматривающий стро-
ительство на предприятиях ОСК 
еще 13 газовозов. «Совкомфлот», 
кстати, тоже потенциальный кли-
ент Nordic Yards. Но  источник 
в компании сказал РБК, что пере-
возчик никогда с немецкой компа-
нией не сотрудничал.

Согласно публичной отчетно-
сти Nordic Yards, в 2011–2012 годах 
компания сработала с  символи-
ческой прибылью, но в 2013 году 

показала убыток в €40,7 млн (см. 
таблицу). За  2014–2015 годы от-
четность найти не удалось. В по-
следние годы Nordic Yards была 
убыточной, сказал РБК источник, 
близкий к компании: сумма убыт-
ков составляла «десятки миллио-
нов евро в  год». По  его словам, 
на поддержание компании Юсу-
фов потратил около €100 млн. 
Если прибавить эти €100 млн 
к  €240 млн, уплаченным ранее, 
недавняя продажа актива малай-
зийцам за €230 млн не выглядит 
выгодной сделкой.

В России существует дефицит 
верфей, который будет устранен 
лишь к 2019 году, поэтому теоре-

тически Юсуфов мог рассчитывать 
на  заказы, рассуждает директор 
по развитию агентства PortNews 
Надежда Малышева, Возмож-
но, чтобы получить заказы, Юсу-
фову не хватило нужных связей, 
предполагает она: «Он инвестор, 
а не судостроитель». А потом де-
вальвация и  санкции закрыли 
тему.

Игорь Юсуфов отказался от 
комментариев для  этой статьи; 
Виталий Юсуфов не ответил на за-
прос РБК; представитель Nordic 
Yards не предоставил РБК запро-
шенные данные о  портфеле за-
казов и финансовых показателях 
верфей. 

  Виталий Юсуфов стал 
официальным владель-
цем верфей 14 августа 
2009 года, заплатив около 
€40 млн, и переименовал 
их в Nordic Yards. В ин-
тервью «Ведомостям» он 
утверждал, что выиграл 
конкурс на верфи, посколь-
ку согласился сохранить 
1200 рабочих мест, а также 
погасить долги перед 
немецкими банками. 
В марте 2016 года Юсуфов 
продал немецкие верфи 
Nordic Yards малайзийской 
Genting Group за €230,6 млн

  Новый владелец для них был найден в ходе переговоров президента Дмитрия Медведева и канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель: им оказался сын Игоря Юсуфова Виталий, который, по словам Медведева, был «лучшим инве-
стором потому, что хорошо знаком со спецификой российско-германских отношений»

   В 2009 году, в разгар кризиса и накануне выборов в бундестаг, судостроительная компания Wadan Yards 
проходила процедуру банкротства. Верфи к тому времени задолжали поставщикам, коммунальщикам, рабо-
чим. В итоге Wadan Yards оказались под контролем муниципальных немецких властей
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ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА, 
АННА ДЕРЯБИНА

Предправления банка «Рос-
сийский капитал» Михаил 
Кузовлев, курирующий сана-
цию СУ-155, рассказал РБК, 
кто оплатит достройку до-
мов, и не исключил, что банк 
займется спасением других 
девелоперов.

В отношении СУ-155, одного из 
крупнейших строителей жилья 
в России, возбуждено уголовное 
дело по факту невыплаты зар-
плат сотрудникам, заявил в среду, 
9 марта, представитель Главного 
следственного управления След-
ственного комитета по Москве. 
По предварительным данным, в 
период с 2014 по 2015 год было не 
выплачено более 1 млн руб. Макси-
мальное наказание, которое может 
грозить «неустановленным лицам 
из числа руководства СУ-155», — ли-
шение свободы на срок до трех лет.

Сейчас группа компаний СУ-155 
находится в предбанкротном со-

стоянии (см. справки). В декабре 
2015-го стало известно, что СУ-155 
будет передана в управление бан-
ку «Российский капитал», который 
взял на себя обязательства по за-
вершению строительства 155 до-
мов в разных регионах России — на 
это потребуется 39 млрд руб.

Все ключевые активы СУ-155 до 
июля будут переведены на баланс 
нового строительного холдинга, 
который создается «Российским 
капиталом». В новой организации 
банку будут принадлежать 75%, ак-
ционерам СУ-155 — 25%.

В интервью РБК глава «Россий-
ского капитала» Михаил Кузов-
лев рассказал, что ждет проекты 
СУ-155 и ее основателя Михаила 
Балакина.
— Недавно стало известно, что 
банк «Российский капитал» 
создаст собственный строи-
тельных холдинг, на который 
переведет все активы СУ-155. 
Зачем?
— В этом проекте у нас оконча-
тельно сформировался «скелет», 
который выглядит таким образом, 
что мы должны собрать все акти-
вы компании СУ-155 — на первом 
этапе они перейдут нам в довери-
тельное управление. А позднее мы 
получим полный корпоративный 
контроль над новым холдингом, 
куда текущие акционеры [СУ-155] 
внесут все свои владения. Весь 
этот проект у нас ведет старший 
вице-президент [«Российского ка-
питала»] Марат Оганесян, который 
до недавнего времени был заме-
стителем губернатора Санкт-Пе-
тербурга и отвечал за строитель-
ный комплекс.

В обсуждениях дольщиков про-
ходили информация и критиче-
ские замечания, что проектом 
[по достройке домов] руководит 
Михаил Балакин и ничего не из-
менилось. Это неправильно. Мы 
действительно назначили Бала-
кина директором новой компа-
нии-генподрядчика, куда мы пе-
ревели строителей и инженерный 
персонал из старых строительных 
компаний, находящихся в пред-
банкротном состоянии. Нам нужно 
принять недостроенные объекты, 
а сделать это без старой команды 
будет дольше.

Группа СУ-155 — это один из 
крупнейших в стране строитель-
ных холдингов замкнутого цик-
ла, в который входят строитель-
ные компании, домостроительные 
комбинаты, заводы по производ-
ству лифтов, башенных кранов и 
ряд других предприятий по вы-
пуску строительной техники и 
оборудования. Все друг с другом 
связаны поставками материалов, 
оборудования и прочими коопера-
ционными связями. Если мы сей-

час всех разгоним, нам долго при-
дется разбираться. Потратим еще 
больше времени, чтобы достроить 
все дома. При низком финансовом 
качестве активов группы это соз-
даст только дополнительные про-
блемы.

Понимаю, что думают все по-
страдавшие о бывшем руководстве 
СУ-155, но, хотим мы того или нет, 
это огромная компания, и задача у 
нас непростая.
— Балакин возглавил генпод-
рядчика, которого вы назвали 
СУ-151...
— Это техническое название, что-
бы было проще определить, где в 
структуре проекта находится ста-
рый персонал. Директором там 
назначили Балакина. Мы не соби-
раемся развивать этот бренд. Воз-
можно, в будущем при очередной 
реорганизации мы переименуем 
или ликвидируем эту компанию.
— Балакин может отказаться 
от участия в завершении про-
ектов?
— Вряд ли, это не в его интере-
сах. Балакин никуда не сбежал 

Около27 млрд руб. 
достигала общая 

задолженность СУ-155 
в середине 2015 года 

перед пайщиками, 
дольщиками 
и банками
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До 3 лет 
лишения 
свободы

могут получить 
руководители компании 
по новому уголовному 

делу, связанному 
с невыплатой 

зарплат

На13,4 
млрд руб. 
удалось, по утверждению 
представителей компании, сократить 
долги к осени 2015 года за счет 
продажи непрофильных активов

155 
жилых домов

нужно достроить 
в разных 
регионах 

России. Всего на 
это потребуется 

около 39 млрд руб.

8,3 млрд 
руб. 

должен выделить санатор 
СУ-155, банк «Российский 
капитал», чтобы достроить 
объекты первой очереди 
в графике строительства. 
К ним относятся 
63 объекта 
в 11 регионах

Более 1 млн руб. 
зарплат не выплатили, 
по версии следствия, 

руководители компании 
СУ-155 своим сотрудникам 

в 2014–2015 годы

Более1 млн кв. м 
жилья СУ-155 сдавала 
ежегодно с 2004 года. 

До 2015 года она 
считалась крупнейшим 
застройщиком России, 

но затем уступила 
лидерство компании 

«Мортон»

Около 2 млрд 
руб.

налогов, 
пеней и 

штрафов 
выплатила 

СУ-155 
в бюджет, 

чтобы 
прекратить 

дело против 
ее гендиректора 

Александра Мещерякова, 
которого подозревали 

в неуплате налогов 
на 1 млрд руб.

Долги и уголовные дела СУ-155

Источник: данные компании, пресс-служба СКР, «Российский капитал»
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Что будет с застройщиком СУ-155 и его кредиторами

«Балакин никуда не сбежал 
и не собирается»
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и говорит, что не собирается. По 
сути, для него это формат «испра-
вительных работ» и возможной 
реабилитации.
— Все активы СУ-155 будут пе-
реведены на «дочки» «Россий-
ского капитала»?
— Да. Все активы будут переведены 
на «РК-Актив», кроме этого создан 
ряд операционных компаний, на-
пример «РК-Недвижимость», ко-

торая будет покупать и продавать 
свободные квартиры.
— Какова дальнейшая судьба 
вашего нового холдинга? Вы 
рассматриваете вариант, при 
котором он станет, по сути, но-
вым игроком рынка недвижи-
мости, подконтрольным «Рос-
сийскому капиталу»?
— В любом случае это для нас не-
профильный актив. Весь вопрос 
в том, когда мы сможем от него 
избавиться. Сможем мы от него 
избавиться с выгодой или нам 
по поручению правительствен-

ной комиссии придется вливать 
часть собственных средств? Пока 
мы исходим из того, что мы как 
минимум в ноль постараемся эту 
всю историю закрыть, но точные 
цифры у нас появятся через не-
сколько месяцев, когда закончит-
ся аудит активов и будет сделан 
консолидированный баланс. Эту 
работу делает для нас наш ауди-
тор — компания ФБК.

— Высока вероятность того, что 
вам придется спасать и другие 
строительные компании?
— Если эта история станет серий-
ной, то мы к этому времени будем 
достаточно хорошо подготовлены, 
будем знать, как устроен мастерок, 
кирпич и другие строительные 
атрибуты, и иметь необходимую 
для этого компетенцию.

Во всяком случае, мы рассма-
триваем возможность коммерци-
ализации всего этого процесса.
— Допустим, мы дольщики. Что 
вы делаете для нас сейчас?

— Сейчас мы стараемся, чтобы в 
марте на стройках [СУ-155] рабо-
тали хотя бы тысяча человек. Пока 
работают 552 человека. То есть 
мы пытаемся запустить процесс. 
Но чтобы это сделать, нам нужно 
выстроить механизм контроля за 
финансами компании.

Почему СУ-155 попала в такую 
ситуацию? Потому что управление 
было непрозрачным. Деньги, ко-
торые СУ-155 собирала на строи-
тельство домов, учитывались кот-
ловым методом, проектного учета 
при этом не было. Поэтому ком-
пания попадала в ситуации, при 
которых получался разрыв лик-
видности, а кризис на рынке не-
движимости, вероятно, съел весь 
капитал. То есть деньги были со-
браны на один проект, вложены 
они были в другой, а когда насту-
пили обязательства предоставить 
квартиры, они не смогли этого сде-
лать, потому что не на что было по-
строить.

— Откуда вы будете брать сред-
ства на завершение проектов 
СУ-155?
— Сначала банк будет вкладывать 
свои средства за счет приобрете-
ния и продажи ДДУ (договоров до-
левого участия) в недостроенных 
домах на свободном рынке. При 
этом у нас всегда есть поддержка 
цены за счет возможности участво-
вать в государственных програм-
мах по обеспечению квартирами 
различных льготников — ветера-
нов, сирот. Жилье у нас недорогое, 
поэтому мы соответствуем требо-
ванию этих программ. От продажи 
квартир мы рассчитываем выру-
чить до 20 млрд руб.
— А оставшиеся средства? Ведь 
всего нужно 39 млрд руб.?
— Мы планируем выручить их от 
продажи активов компании. Но все 
активы очень сложные, так что не 
факт, что нам это удастся. Часть 
выручки от продажи активов пой-
дет кредиторам, потому что мно-

гие объекты обременены долгами. 
Но если нам повезет и мы выручим 
за эти активы запланированные 
20  млрд, то в итоге государство 
решит свою проблему бесплатно. 
Если их стоимость будет меньше 
и денег не хватит, значит, будем 
просить эти деньги у государства.
— А если государство скажет, 
что денег нет?
— Нет причин для беспокойства, 
поскольку правительственная ко-
миссия, принимая решение о «са-
нации», дала соответствующие 
поручения.
— Есть ли уже претенденты 
на активы СУ-155?
— Потенциально заинтересован-
ные люди ходят кругами. Назы-
вать их не буду, но это известные 
и уважаемые люди. Пока все хотят 
купить дешево. Но аудит еще не 
закончился.
— Будете на аукционах прода-
вать?
— Там, где это связано с залоговы-
ми обременениями, будем прода-
вать так, чтобы не было претензий 
от третьих кредиторов. Там, где ак-
тивы очищены, будем продавать 
как можно дороже.
— Когда будет запущен процесс 
продажи?
— Думаю, ближе к концу года.
— А с третьими кредиторами 
как будете решать вопрос?
— Все, что полагается третьим кре-
диторам, третьи кредиторы полу-
чат. Но они получат ровно столько, 
насколько хватит активов группы 
компаний СУ-155. В первую оче-
редь рассчитаемся с болящими 
и трудящимися, за ними — с доль-
щиками, пайщиками, имеющими 
соответствующие права на полу-
чение квартир, и только в третью 
очередь — с прочими кредитора-
ми. Сколько денег им останется, 
пока трудно сказать.
— Почему вы согласились 
на проект спасения СУ-155?
— Потому что мы — государствен-
ный банк. Родина дала указание — 
мы исполняем.  

Три ошибки Михаила Балакина: что привело СУ-155 на грань банкротства

Слишком много госзаказов
СУ-155 с 2004 года ежегодно 
строила более 1 млн кв. м. Она 
производила на своих предпри-
ятиях все, что необходимо для 
строительства — от кирпичей 
и бетона до лифтов. В группу 
входило более 80 предприятий, 
а в 2015 году, который уже был 
кризисным для СУ-155, в ней 
работало примерно 20 тыс. 
человек. Эта схема работала, 
пока компания активно строила 
жилье для военнослужащих по 
тендерам Минобороны, в кото-
рых она часто была единствен-
ным участником (остальные 
девелоперы были не готовы 
строить жилье по объявленным 
ценам). До кризиса 2008 года 
доля госзаказа в портфеле 
СУ-155 колебалась на уровне 

50%, затем выросла до 70%.
В конце 2012 года Сергей Шой-
гу, став министром обороны, 
предложил отказаться от госза-
казов на строительство жилья 
и перейти на схему субсидиро-
вания. В том числе из-за новой 
политики министерства доля 
госзаказа в портфеле СУ-155 
начала стремительно сокра-
щаться: по итогам 2015 года она 
составит около 25%, сообщили 
в компании.

Слишком большие объемы
Из-за того что СУ-155 нужно 
было загружать все свои про-
изводства, группа ежегодно 
строила большие объемы жилья, 
но работала при этом на низкой 
марже. В 2008 году Балакин 
говорил, что рентабельность 

по проектам группы составля-
ет 7–10%. 
До кризиса 2014 года цены на 
квартиры росли быстрее, чем 
себестоимость строительства. 
Поэтому в случае необходимости 
СУ-155 могла продавать кварти-
ры значительно дешевле сред-
нерыночной цены, и их быстро 
покупали. Однако после кризиса 
спрос на жилье массового сег-
мента упал, из-за чего компа-
ния больше не могла работать 
по привычной схеме.

Слишком много долгов
Группа компаний Михаила Ба-
лакина постоянно не платила 
вовремя внешним поставщикам 
и подрядчикам, а также затяги-
вала сроки сдачи объектов. При 
этом компания отказывалась 

вести диалог с кредиторами в 
досудебном порядке, и даже 
после судов не всем удавалось 
вернуть свои деньги. 
Кроме того, после прихода новых 
властей Москвы и Подмосковья 
группу Балакина публично на-
чали критиковать за то, что она 
срывала сроки сдачи социаль-
ного жилья. Об этом говорили и 
мэр Сергей Собянин, и губернатор 
Андрей Воробьев.
В декабре 2014-го Госстройнадзор 
Подмосковья подал заявление о 
признании банкротом одной из 
структур СУ-155 — ООО «Передо-
вые технологии в строительстве». 
Компания, строившая новый 
микрорайон в Долгопрудном, за-
должала в бюджет города около 
1 млрд руб. и 25 млн руб. непо-
средственно Госстройнадзору.

«В первую очередь рассчитаемся с болящими 
и трудящимися, за ними — с дольщиками, 
пайщиками, имеющими соответствующие 
права на получение квартир, и только 
в третью очередь — с прочими 
кредиторами. Сколько денег им останется, 
пока трудно сказать»

строить. дет кредиторам, потому что мно- мы исполняем.  

Как будут спасать СУ-155

В декабре 2015 года для ре-
шения проблемы обманутых 
дольщиков СУ-155 активы ком-
пании были переданы банку 
«Российский капитал». Сред-
ства будут привлечены за счет 
приобретения банком или его 
структурами свободных квар-
тир в недостроенных домах и 
за счет реализации активов 
СУ-155.
Техническим заказчиком 
строительства объектов будет 
компания «Триумфальная 
арка» — структура группы 
БИН семьи Гуцериевых и 
Микаила Шишханова. Другие 
структуры БИН предоставляют 

«Триумфальной арке» обо-
ротное финансирование на 
достройку объектов СУ-155. 
На эти цели уже выделено 
500 млн руб.
В свою очередь «Триумфаль-
ная арка» будет работать 
с «Российским капиталом» 
по соглашению на оказание 
услуг технического заказа: за-
ключать договоры генподряда 
с компанией СУ-151, дочкой 
«Российского капитала», воз-
главляемой основным акцио-
нером СУ-155 Михаилом Бала-
киным. СУ-151 будет отвечает 
за строительно-монтажные 
и другие работы.
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ЕКАТЕРИНА КУРИЧЕВА,
исследователь Центра городских исследований «Сколково»

Как поддержка ипотеки способствует 
разрастанию столицы

Программа государственной 
поддержки ипотеки оказалась 
эффективной, но больше всего 
она способствует развитию 
одного региона — Московской 
области, превращая 10-кило-
метровую зону вокруг столицы 
в «каменные джунгли».

В феврале стало известно о прод-
лении программы государствен-
ного субсидирования ипотечных 
ставок на первичном рынке жи-
лья, что, впрочем, не помешало 
московскому жилью продолжать 
дешеветь.

На программу в 2016 году бу-
дет выделено 16,5 млрд руб. бюд-
жетных средств. Из федерально-
го бюджета в 2015 году на это 
было потрачено 2,7 млрд  руб. 
(в эту сумму не входят компен-
сации банкам за четвертый квар-
тал 2015 года, которые будут пе-
речислены в первом квартале 
2016 года).

Чтобы оценить значение 
этой меры, вернемся на год на-
зад и вспомним, в каких услови-
ях программа государственного 
субсидирования была запущена. 
В декабре 2014 года резкий рост 
ключевой ставки ЦБ и, как след-
ствие, ипотечных ставок угрожал 
коллапсом рынку жилья, учиты-
вая, что с использованием ипо-
теки в предкризисный период 
заключалось до 45% сделок на 
первичном рынке. Пустить си-
туацию на самотек государство 
не могло. Последствиями стали 
бы остановка строек, банкрот-
ство застройщиков, безработица 
(доля занятых в строительной от-
расли в Москве, по данным Рос-
стата, составляет 12,7%, в Москов-
ской области — 6,7%) и протесты 
дольщиков.

УРОКИ ПРЕДЫДУЩЕГО 
КРИЗИСА

Государство извлекло уроки из 
опыта антикризисных мер 2008–
2009 годов, когда основные бюд-
жетные средства были направ-
лены напрямую застройщикам 
через госзаказ. Министерство 
экономического развития уста-
навливало цену выкупа жилья 
госзаказчиками на 30–40% ниже 
среднерыночной. Застройщики 
были вынуждены идти на это, 
так как им было важно иметь 
гарантированного покупателя 
на большие объемы. Работа по 
госзаказу  позволила девелопе-
рам адаптироваться к сложной 
экономической ситуации. На-

пример, у СУ-155 доля госзаказа 
в 2009 году доходила до 90%, что, 
кстати, не помогло компании из-
бежать санации в прошлом году.

Основной объем госзаказов 
в кризис 2008–2009 годов шел 
через Минобороны. На подря-
дах с военными крупнейшие 
девелоперы получили выручку 
$3,2 млрд и построили за два года 
2,6 млн кв. м жилья. Таким обра-
зом, госзаказ позволил компани-
ям «гнать метры» даже в кризис. 
Строительство было обеспече-
но значительными бюджетными 
вложениями, сейчас таких денег 
просто нет. А в русле среднесроч-
ных перспектив застройщикам в 
любом случае придется адапти-
роваться к сжавшемуся спросу, и 
этот процесс должен идти в кон-
курентной среде.

Благодаря льготной ипотеке 
адресатом поддержки стал поку-
патель, а не застройщик. Второе 
важнейшее отличие в характе-
ре поддержки: она осуществля-
лась на основании софинанси-
рования, а не прямого госзаказа. 
Первоначально программа долж-
на была действовать ровно год, до 
1 марта 2016 года: первоначаль-
ный взнос — от 20%, максималь-
ная сумма кредита — 8 млн руб. 
для Москвы, Московской области 
и Санкт-Петербурга и 3 млн руб. 
для других регионов, срок пре-
доставления ипотеки — 1–30 лет, 
ставка — до 12%. Федеральный 
бюджет компенсировал банкам и 
АИЖК разницу между ключевой 
ставкой ЦБ РФ, увеличенной на 
3,5%, и 12%. Ключевая ставка ЦБ 
на момент ввода господдержки 
составляла 15% и опустилась к ав-
густу до 11%. Таким образом, при 
вводе механизма банкам компен-
сировалось 6,5% годовых, а с авгу-
ста и по настоящее время — 2,5% 
годовых.

ЭФФЕКТ ДЛЯ РЫНКА

Программа оказалась достаточ-
но эффективной. В первую оче-
редь она позволила поддержать 
рынок ипотечного кредитова-
ния. За 2015 год по программе 
было выдано 210,6 тыс. льготных 

ипотечных кредитов на сумму 
374,3 млрд руб. Это 35% от обще-
го числа выданных ипотечных 
кредитов и 37,5% от суммы вы-
данных ипотечных кредитов за 
март—декабрь 2015 года. В неко-
торых проектах до 60–70% жилья 
продавалось через ипотеку.

По статистике Минфина, 
в 2015  году средние параме-
тры приобретаемого через про-
грамму жилья выглядели сле-
дующим образом: площадь 
квартиры  — 50,3  кв. м, общая 
стоимость — 2,8  млн руб., цена 
за 1 кв. м — 56 тыс. руб., сумма 
кредита — 1,78 млн руб. Средний 
срок погашения кредита в по-
следние годы составлял 6–8 лет. 
Рассчитаем, сколько позволя-
ла сэкономить государственная 
поддержка ипотеки покупателю. 

Для этого предположим, что без 
господдержки банки увеличили 
бы ставки ровно на компенси-
руемую им величину. На момент 
ввода механизма субсидирова-
ния ипотеки господдержка обе-
спечивала снижение ставки на 
6,5%. Это давало снижение еже-
месячных выплат на 6,7 тыс. руб., 
до 28,9 тыс. руб., и позволяло сэ-
кономить 650 тыс. руб. при сро-
ке возврата кредита восемь лет. 
Когда ключевая ставка ЦБ опусти-
лась до 11%, господдержка стала 
обеспечивать снижение ежеме-
сячных платежей на 2,5 тыс. руб. 
и за восемь лет экономить для по-
купателя 300 тыс. руб.

Кроме повышения доступно-
сти ипотеки господдержка име-
ет важный косвенный эффект. 
Фактически государство высту-
пает маркетмейкером, задавая 
«нормальный» уровень ипотеч-
ной ставки.

Господдержка ипотеки че-
рез стимулирование строитель-
ный деятельности увеличива-
ет налоговые отчисления (налог 
на прибыль, НДФЛ, НДС) в бюд-
жеты разных уровней. Даже с 
учетом доступного покупате-
лям налогового вычета по НДФЛ 
(260 тыс. руб. на одну квартиру) 
и существующей возможности у 
застройщика вернуть за счет бюд-
жета НДС (15% от цены продажи 

Нужно ли стимули-
ровать ипотеку в мо-
сковском регионе, если 
столица и так страдает 
от перенаселения?

жилья) государство могло полу-
чить в виде налогов, по оценкам 
экспертов, в 11–15 раз больше 
вложенного объема субсидий.

Кроме того, господдержка ока-
зывает мультипликативный эф-
фект для экономики в целом, так 
как стимулирует население тра-
тить накопления. По состоянию 
на декабрь 2015 года население с 
господдержкой купило 10,6 млн 
кв. м жилья на 592 млрд руб., взяв 
в кредит 374 млрд руб. Оставши-
еся 218 млрд руб. — это собствен-
ные накопления населения, ко-
торые в результате вернулись в 
деловой оборот.

ПЕРСПЕКТИВЫ ПОДДЕРЖКИ 

Государственная поддержка 
ипотеки стала своего рода пара-
шютом в условиях внезапно на-
чавшегося свободного падения 
рынка зимой 2014–2015 годов. 
Сейчас можно говорить о состо-
явшемся приземлении.

Влияние господдержки на 
итоговую ставку для покупате-
ля за 2015 год сократилось из-за 
снижения ключевой ставки ЦБ. 
Дальнейшее снижение размеров 
субсидий может произойти с пе-
ресмотром условий при продле-
нии программы: ожидается, что 
процент компенсации банкам бу-
дет понижен. А в случае нормали-
зации экономической ситуации и 
снижения ставки ЦБ до 8,5% ме-
ханизм самоликвидируется.

Но условия на рынке жилищ-
ного строительства по сравне-
нию с докризисными поменялись 
кардинально: спрос существен-
но сжался, поэтому запрос на 
поддержку со стороны бизнеса 
по-прежнему силен. Для того что-
бы обосновано выбирать меры 
поддержки, необходимо четко 
представлять, кого, как и зачем 
необходимо поддерживать и ка-
кова стратегия развития отрасли 
жилищного строительства.

Тревожным сигналом являет-
ся рост просроченной задолжен-
ности населения по ипотечным 
кредитам. По данным АИЖК, в 
2015 году она возросла на 43% и 
составила 66 млрд руб. (1,7% от 
портфеля). При этом треть этой за-
долженности приходится на Мо-
скву и еще 15% — на Московскую 
область (в Москве и области выда-
но чуть менее 20% всего объема 
кредитов и 10% от их количества). 
Эта тенденция имеет две причи-
ны. Во-первых, кредитная дисци-
плина в столичном регионе ниже, 
чем по стране в целом. Во-вторых, 
рынок ипотечного кредитования 
более развит, и банки в борьбе за 
клиента снижают требования к за-
емщику. Целесообразно ли в таких 
условиях дополнительно стиму-
лировать вовлечение население 
в ипотечные займы? Ведь даже 
ставка 12% становится серьезной 
нагрузкой на домохозяйства.

Если посмотреть на механизм 
поддержки ипотеки в региональ-
ном аспекте, то его воздействие 
не является равномерным. Пре-
доставленный кредитный лимит 
отличается для Москвы и обла-
сти от других регионов страны в 
2,6 раза. Разница в среднем объ-
еме выданных кредитов ниже. 
Средняя сумма ипотечного кре-
дита в столичном регионе, по дан-
ным АИЖК, составляет 3,1  млн 
руб., средний размер кредита по 

РФ без учета Москвы и области в 
январе—сентябре 2015 года соста-
вил 1,65 млн руб.

Получается, что этот инстру-
мент особенно привлекателен 
для покупателя в Московской об-
ласти, где цены ниже, чем в сто-
лице, а максимальный кредит та-
кой же. Это способствует быстрой 
и хаотичной застройке ближай-
шего Подмосковья.

НЕДОРОГАЯ СТОЛИЦА

В Москве и Московской обла-
сти строится 14% жилья России. 
В наращивании или хотя бы со-
хранении объемов жилищного 
строительства заинтересованы 
и бизнес, и региональная власть, 
так как строительство играет важ-
ную роль в структуре экономики 
и бюджетных доходах. Однако 
воздействие московского рынка 
жилья выходит далеко за пределы 
столичного региона. Через рынок 
труда и миграционные переме-
щения он снижает потенциал раз-
вития других крупных городов.

Издержки, связанные с вла-
дением недвижимости в Москве, 
занижены по сравнению с владе-
нием недвижимостью в других 
городах и получаемыми выгода-
ми от доступа к столичному рын-
ку труда (расходы на коммуналь-
ные платежи почти одинаковые, 
а доходы населения выше в разы). 
Это приводит к снижению издер-
жек и росту выгод от переезда в 
московский регион. В результа-
те Москва и область получают 
дополнительное преимущество 
в конкуренции за человеческие 
ресурсы с другими крупными 
российскими городами. Стиму-
лирование московского рынка 
жилья усугубляет рост террито-
риального неравенства и подры-
вает потенциал развития альтер-
нативных центров. Но вопросы 
межрегионального неравенства 
и вопросы развития жилищного 
строительства находятся в веде-
нии различных ведомств и, как 
правило, не рассматриваются как 
взаимосвязанные.

В конце 2016 года вновь остро 
встанет вопрос о механизмах под-
держки строительной отрасли. 
Осталось не так много времени, 
чтобы выработать стратегию ее 
дальнейшего развития. Она долж-
на быть согласована с идеей разви-
тия нестоличных городов, которая 
ставится в повестку дня федераль-
ными чиновниками, например в 
тезисах разрабатываемой Стра-
тегии пространственного разви-
тия РФ, озвученных заместите-
лем председателя правительства 
Дмитрием Козаком. В противном 
случае мы окажемся в ситуации, 
когда государство, с одной сторо-
ны, продолжает усиливать преи-
мущества московского региона 
с помощью ряда инструментов, 
включая политику в  области жи-
лищного строительства, а с дру-
гой — стремится инвестировать 
финансовые и организационные 
ресурсы в развитие альтернатив-
ных центров. Нужно ли стимули-
ровать ипотеку в московском ре-
гионе, если столица и так страдает 
от перенаселения?

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

«Стимулирование московского рынка 
жилья усугубляет рост территориального 
неравенства и подрывает потенциал 
развития альтернативных центров»



Любовь и деньги 
рекламодателей

EFFIE AWARDS RUSSIA 2015

От бумаги к цифре
Рынок рекламы переживает кризис, но не весь и не одновременно. Рекламодатели экономят и перераспределяют 
бюджеты. На первый план вместо креатива выходит качество маркетингового продвижения. Премия Effie Awards Russia 
2015, организатором которой выступает РБК, позволит определить самые эффективные рекламные кампании года, 
реализованные в сложных экономических условиях, считают эксперты.
Ольга Лихина

В кризисные времена такие пре-
мии, как Effie Awards Russia, стано-
вятся еще более актуальными, счи-
тает управляющий директор BBDO 
Group Игорь Кирикчи. Для клиен-
тов становится крайне важно, ка-
кую отдачу они получат от каждого 
вложенного в рекламу рубля. Effie 
не только наглядно показывает ре-
кламодателям, насколько эффек-
тивными могут быть их инвестиции, 
но и позволяет агентствам проде-
монстрировать свой профессио-
нализм, привлекая таким образом 
внимание потенциальных клиен-
тов. Это важно, и особенно сей-
час, когда рынок сжимается. 

История российского рынка 
маркетинговых коммуникаций на-
считывает меньше двадцати лет, 
за которые индустрия переживает 
уже третий кризис. Однако стро-
ить прогнозы, опираясь на события 
1998 и 2008 годов, не получится: 
у трех кризисов слишком мало об-
щего. Директор по маркетинговым 
исследованиям Vi Сергей Веселов 
напомнил, что кризис 1998 года 
был отмечен для отечественного 
рекламного рынка мгновенным па-
дением — крупные рекламодате-
ли ушли из России, забрав с собой 
рекламные бюджеты, и рынок об-
валился за один день. Из всех ме-
диа главный удар тогда пришелся 
на телевидение — бюджет сокра-
тился в 2,5 раза. Российский рынок 
рекламы только формировался, 
поэтому удар оказался особенно 
ощутимым. Но и пережить тот кри-
зис рынку удалось легко — на преж-
ние объемы удалось выйти меньше 
чем через год. Затем рынок рванул, 
и в 2002–2003 годах рос на 60% 
в год в рублях. 

В 2008 году события развива-
лись не столь драматично: вхожде-
ние в кризис было плавным, и ры-
нок успел подготовиться. Крупным 
рекламодателям, которые увели 
бюджеты из России в предыду-
щий кризис, потом пришлось дол-
го и мучительно возвращать свою 
долю. В 2008–2009 годах они не 
стали повторять прошлых ошибок 
и остались на рынке, пересмотрев 
бюджеты в пользу телевидения. 
Потерь было не так много, поэтому 
и восстановление прошло быстро.

ВМЕСТЕ С ВВП
2016 год начался для рынка мар-
кетинговых коммуникаций вполне 
оптимистично: в первом квартале 
он вырос на 10–15% к аналогич-
ному периоду 2015-го. В плюсе 
оказалась не только интернет-ре-
клама — самый оптимистичный 
сегмент рынка, но и ТВ, «наруж-
ка» и радио. «Такие позитивные 
результаты можно списать только 
на очень плохое начало прошло-
го года», — считает Сергей Весе-
лов. По его мнению, причина роста 

кроется во всеобщем пессимизме: 
«Ситуацию в экономике понима-
ют все, быстрого снятия санкций 
и благоприятных изменений зако-
нодательства никто не ждет, поэ-
тому, пока есть возможность, игро-
ки рынка «отъедают» свою долю».

Эксперты также полагают, что 
«плохой» курс рубля к доллару 
выгоден иностранным компаниям 
в России, которые не хотят выво-
дить деньги и предпочитают тра-
тить подешевевшие рубли здесь. 
Кроме того, в прошлом многие ре-
кламодатели предпочли не подпи-
сывать рекламные соглашения на 
год вперед, и рекламные бюджеты 
переползли на 2016-й.

Рост в первом квартале, счи-
тает Сергей Веселов, явление 
временное. Но и стремительного 
падения не будет. По прогнозам 
отечественных и западных ана-
литиков, сокращение российско-
го ВВП в 2016 году замедлится; 
возможно, медленнее будет па-
дать и рынок маркетинговых ком-
муникаций.

Падение потребительского 
спроса влияет на рынок маркетин-
говых коммуникаций, но не напря-
мую. Главное, от чего зависят до-
ходы агентств, — брендированная 
реклама. Важно не то, сколько по-
требители экономят, а каким об-
разом. Для кризисной структуры 
потребления может быть характе-
рен отказ от привычных брендов 
в пользу более доступных марок 
или товаров no name, на продвиже-
ние которых тратят гораздо мень-
ше или не тратят совсем.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПАРТНЕР

Рекламодатели, в свою оче-
редь, тоже изменили поведение: 
они стали не только более прижи-
мистыми, но и более рациональ-
ными. «Раньше от нас требовали 
«каннского» креатива, чтобы ре-
клама была красивой и запоми-
нающейся; теперь от имиджевого 
продвижения большинство заказ-
чиков перешли к продажам. Важ-
но, чтобы мы «конвертировали» 
посетителей сайта в покупате-
лей», — говорит директор по раз-
витию бизнеса Proximity Russia Ми-
хаил Вдовин.

РАСЧЕТ ПО ОДНОМУ
Самые большие потери в нынеш-
ний кризис несут печатные СМИ. 
Экономический кризис наложился 
на общемировой тренд — реклам-
ные площади в традиционных СМИ 
сокращаются не только в России. 
На бумажные газеты и журналы 
в России приходится сейчас менее 
10% рекламного пирога. Средняя 
общемировая доля рекламы в пе-
чатных СМИ несколько выше — 20–
25%. «Печатные СМИ подвинутся, 
но останутся на рынке в качестве 
площадки. Раньше говорили, что 
кино убьет театр, теперь говорят 
о том, что интернет победит все 
остальные СМИ. На радио рекла-
мы в два раза меньше, но радио от 
этого не умирает», — говорит Сер-
гей Веселов.

Использование средствами 
массовых информаций мобиль-
ных приложений и информацион-
ных сервисов геолокации не может 
существенно изменить ситуацию, 

считает медиааналитик Василий 
Гатов. В области доступа к мобиль-
ным потребителям количественный 
разрыв между такими инфраструк-
турными игроками, как Google или 
Facebook, и даже самыми крупны-
ми СМИ настолько велик, что прео-
долеть барьер входа можно, только 
сотрудничая с ними. Однако непо-
нятно, будут ли когда-нибудь ин-
фраструктурные игроки нуждать-
ся в таком сотрудничестве.

Василий Гатов считает, что наи-
более рациональная линия пове-
дения для традиционных СМИ — 
контроль себестоимости контента 
и рекламного инвентаря, а также 
работа с качеством контента. Ин-
вестиции в новые платформы раци-
ональны только в том случае, когда 
они позволяют добраться до инте-
ресной рекламодателю аудито-
рии, которая недостижима с помо-
щью других средств маркетинга при 
сопоставимой стоимости контакта.

Сокращение рекламных бюд-
жетов коснулось и центральных 
телеканалов. Высокая стоимость 
контакта и аудитория, которую 
невозможно просчитать, а значит, 
предсказать отклик в виде повыше-
ния продаж, — существенные не-
достатки ТВ-рекламы, которые во 
время кризисов выходят на пер-
вый план. 

Это подтверждает и Миха-
ил Вдовин: «В этом году один наш 
очень крупный клиент отказал-
ся от национального телевидения 
в пользу кабельного с дополни-
тельной поддержкой digital на ау-
диторию Москвы».

Производители контента, со 
своей стороны, ищут более деше-
вых и эффективных вариантов про-
движения. Если раньше агентство 
снимало один дорогой ролик, то 
сейчас — пять «бюджетных». «Это 
дает не только уменьшение расхо-
дов, но и возможность тестировать 
ролики, менять по ходу дела мон-
таж и отказываться от неудачных. 
В digital не только меньше бюдже-
ты, но и меньше риск», — поясняет 
Михаил Вдовин.

Продвижение в сети позволяет 
зацепить недоступную ТВ аудито-
рию и поработать с лояльной, на-
капливая о ней потребительскую 
информацию. Можно отследить, 
откуда покупатель пришел на сайт, 
сколько времени на нем провел, ка-
кие товары затем купил и что еще 
хотел бы приобрести. В выходе на 
e-commerce заинтересованы мно-
гие компании FMCG, говорит Ми-
хаил Вдовин. Стратегия, разрабо-
танная на большом объеме данных, 
позволяет проводить более точные 
кампании.

Подробнее о номинациях 
премии и сроках приема заявок: 
www.effie.rbc.ru

ОБЪЕМ РОССИЙСКОГО РЫНКА РЕКЛАМЫ И МАРКЕТИНГА

Сегменты 2015 год, 
млрд руб.

Динамика 
к 2014 году, %

Телевидение 136,7 –14

в т.ч. основные каналы 134,2 –14

нишевые каналы 2,5 –38

Радио 14,2 –16

Пресса 23,3 –29

в т.ч. газеты 6,5 –20

журналы 11,6 –29

рекламные издания 5,3 –38

Наружная реклама 32,0 –21

Интернет 97,0 15

в т.ч. медийная реклама 18,7 –2

контекстная реклама 78,3 20

Прочие 4,2 –19

в т.ч. indoor-реклама 3,3 –20

реклама в кинотеатрах 0,9 –14

ИТОГО по сегменту 
рекламы в медиа

307,5 –10

ИТОГО по сегменту 
маркетинговых услуг

88,3 –10

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России
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Мобильная контекстная реклама — направление с блестящими 
перспективами, которые обеспечены ярко выраженными трендами: 
развитием мобильного интернета (как девайсов, так и услуг связи); 
восприятием смартфона как виртуального личного ассистента; раз-
витием когнитивных технологий и ростом мобильного e-commerce. 
Еще один перспективный формат — онлайн-видео. Это растущий 
сегмент и, скорее всего, данная тенденция сохранится. Это мечта 
медиапланера — таргетированный охват для видеосообщения с воз-
можностью всех знакомых настроек, например закрытой частоты. 

Кризис коснулся и сегмента digital. Согласно оценке АКАР, в 2015 
году медийная реклама в сети сократилась на 2%, и лишь увеличение 
контекстной рекламы на 20% обеспечило совокупный рост на 15%. 
Прирост «контекста» указывает на то, что маркетинговая парадиг-
ма сдвигается с имиджевой составляющей на перформанс-марке-
тинг, который направлен на достижение результата. Нужна более 
серьезная и быстрая отдача от рекламных инвестиций. Компании 
пытаются улучшить те показатели бизнеса, в которые вкладывались 
до кризиса. Их поведение понятно, но без здорового баланса целей 
в среднесрочной перспективе тех рекламодателей, которые забы-
вают про бренд, будет ждать неприятный сюрприз.

ДЕНИС МАКСИМОВ,
управляющий директор 
Media Direction Group

Кризис коснулся и сегмента digital. 
По оценке АКАР, в 2015 году ме-
дийная реклама в Сети сократилась 
на 2% и только увеличение контекст-
нои рекламы на 20% обеспечило 
совокупныи рост на 15% 

Интернет как рекламный носитель перетягивает бюджеты «ста-
рых» площадок, но рост рынка в digital происходит еще и сам по себе, 
независимо от этого процесса. Давайте предположим, что все ме-
диа, включая прессу и «наружку», пребывают в своей лучшей форме. 
Механизмы, которые появились с приходом рекламы в интернет, — 
таргетирование, аукционная система продаж, прямая конверсия 
(транзакционность) — все равно привели бы к тому, что рекламный 
пирог стали бы резать по-другому и традиционные медиа подели-
лись бы бюджетами с онлайном. Сейчас пресса и наружная реклама 
испытывают проблемы, связанные как с тем, что изменилась форма 
потребления контента, так и с рядом внешних факторов, например 
законодательными ограничениями. Это беспокоит клиентов, и про-
исходит перераспределение денег в пользу digital. Однако, по мое-
му мнению, статус-кво в медиаинвестициях пока не сложился, и нас 
еще ждут интересные главы в истории о том, как медиа борются за 
любовь и деньги рекламодателей.
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Зачем Facebook купил белорусский сервис MSQRD

Стартап под маской

В App Store приложение дебю-
тировало во второй половине де-
кабря 2015 года, и уже за первый 
месяц работы его скачали более 
миллиона пользователей. 

По данным самой Masquerade, 
на начало марта число скачива-
ний приложения превысило 16 
млн по всему миру. MSQRD до-
брался до первых строчек чар-
тов App Store в 12 странах — безо 
всяких расходов на платное про-
движение, рассказывал один из 
создаталей, технический дирек-
тор MSQRD Сергей Гончар в ко-
лонке на портале VC.ru.

MSQRD обрело по-настоя-
щему мировую славу в феврале 
благодаря церемонии кинопре-
мии «Оскар», одним из триум-
фаторов которой стал актер 
Леонардо Ди Каприо, сообща-
ла исследовательская компа-
ния App Annie. Американский 
телеведущий Джимми Киммел 
продемонстрировал в своем 
шоу работу приложения, при-
мерив маску Ди Каприо. Сей-
час эта маска в окружении двух 
статуэток «Оскар» входит в чис-
ло самых популярных в MSQRD. 
Спустя полторы недели после 
церемонии MSQRD приобрела 
американская Facebook Inc, вла-
делица крупнейшей в мире со-
циальной сети.

НЕ С ПЕРВОЙ ПОПЫТКИ

 «Это, конечно, прикольная исто-
рия, что мы все сделали за двое 
суток. Но на самом деле, у нас 
огромный опыт в разработке 
приложений, причем у каждого 
в своей сфере», — говорил Гон-
чар в интервью Lenta.ru. Гон-
чар, гендиректор Masquerade 
Technologies Евгений Невгень 
и Евгений Затепякин  сравнива-
ют себя с Rovio — финский раз-
работчик запустил более 40 игр, 
пока не выстрелил с Angry Birds.

23-летний Невгень, несмотря 
на юный возраст, — известный в 
Белоруссии серийный предпри-
ниматель, он занимается стар-

тапами с 2010 года и до MSQRD 
создал целый ряд проектов. Осе-
нью 2015-го белорусское изда-
ние Probusiness.by включило 
его в список 40 самых успешных 
молодых бизнесменов в стране. 
Среди проектов Невгеня — сер-
вис электронной подписи и до-
кументооборота PandaDoc и бла-
готворительный аукцион встреч 
Goodwillion.

Прошлой весной Невгень 
победил в конкурсе стартапов 
Venture Day с сервисом для A/B 
тестирования приложений в 
магазинах App Store и Google 
Play — Split Metrics — и выиграл 

поездку в Кремниевую долину, 
рассказала РБК соорганиза-
тор конкурса, основательница 
минского центра инновацион-
ного бизнеса «Имагуру» Татья-
на Маринич. Организатор хака-
тонов (форумов разработчиков) 
Garage48 Рагнар Сасс вспоми-
нает, что гендиректор MSQRD 
участвовал как минимум в пяти 
мероприятиях Garage48, всегда 
с разными проектами, с каж-
дым годом все более высокого 
уровня.

К запуску MSQRD Невге-
ня сподвигла новость о покуп-
ке украинского сервиса фото-

фильтров Looksery компанией 
Snapchat за $150 млн (по данным 
портала Ain.ua). Вместе с Гонча-
ром он давно задумал выпустить 
схожий продукт и считал, что у 
его разработки есть преимуще-
ства в сравнении с Looksery. Они 
пригласили в команду опытного 
программиста Затепякина, кото-
рый принес собственную техно-
логию фейстрекинга (распозна-
вания лица): по утверждению 
основателей MSQRD, она оказа-
лась «лучшей на рынке». Невгень 
взял на себя дизайн и «ассорти-
мент» масок, Гончар — графику 
приложения.

В ноябре 2015-го на очеред-
ном хакатоне «Имагуру» пар-
тнеры представили прототип 
MSQRD. На тот момент у них 
уже была сформирована коман-
да и имелась договоренность с 
инвестором, отмечает Сасс из 
Garage48. Этим инвестором стал 
белорусский предприниматель 
Юрий Гурский, в февраля 2016-
го он был назначен вице-пре-
зидент Mail.ru Group по новым 
продуктам.

В разговоре с РБК Гурский 
подтвердил, что вложил в проект 
более $1 млн. «Я давно работал 
с Женей [Невгенем] по другим 
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Миллионы из Белоруссии

Белоруссия — стабильный постав-
щик перспективных стартапов на 
мировой рынок. Среди компаний 
из постсоветской республики, 
которым удавалось найти партне-
ров для развития в глобальном 
масштабе, кроме MSQRD, были 
разработчики картографического 
сервиса, мессенджера, онлайн-ка-
зино и погодного приложения.

Viber
На момент покупки мессенджера 
Viber японским интернет-ретей-
лером Rakuten в феврале 2014 
года сервис с кипрской регистра-
цией и центрами разработки в 

Белоруссии и Израиле (а также 
белорусским сооснователем Иго-
рем Магазинником) уже являлся 
одним из лидеров в своем сег-
менте. Неудивительно, что сумма 
сделки составила $900 млн. В ав-
густе 2015 года Viber с аудитори-
ей 250 млн пользователей вошел 
в пятерку самых популярных 
мировых мессенджеров, уступив 
лишь китайским QQ и WeChat 
и американским WhatsApp и 
Facebook Messenger.

Maps.me
Картографический сервис, соз-
данный белорусскими разра-

ботчиками, в ноябре 2014 года 
был приобретен российским 
интернет-гигантом Mail.Ru 
Group. Сделку эксперты оце-
нивали в сумму до $30 млн. 
После поглощения российским 
партнером команда Maps.me 
перебралась в Москву. Вскоре 
сервис стал бесплатным.

Viaden Media
В 2011 году белорусского раз-
работчика программного обе-
спечения для онлайн-казино и 
приложений для слежения  за 
здоровьем Viaden Media купил 
израильский миллиардер Тед-

ди Саги, основатель крупней-
шего в мире производителя со-
фта  для азартных игр Playtech. 
Сумма сделки не разглашалась. 
По данным портала scoop.it, 
Viaden Media была оценена в 
€95 млн. После поглощения 
компания сохранила центр 
разработки в Минске. Самые 
известные продукты Viaden — 
приложения All-in Fitness и 
Texas Holdem Poker Free.

Apalon
В ноябре 2014 года белорус-
ского разработчика мобильных 
приложений Apalon купила 

американская интернет-кор-
порация InterActiveCorp (IAC, 
ей принадлежит, например, 
видеохостинг Vimeo, интер-
нет-ресурс The Daily Beast и 
справочный сайт Ask.com). 
Среди известных проектов 
Apalon — приложение Weather 
Live, показывающее изменение 
погоды, будильник My Alarm 
Clock, блокнот Notepad+. Сум-
ма сделки не разглашалась, 
однако, по оценкам экспертов, 
опрошенных порталом «Про 
бизнес», покупка Apalon мог-
ла обойтись американцам в 
$80–100 млн.

Создатели MSQRD выбирали правильных персонажей — главный успех приложению принесла маска Леонардо ДиКаприо во время церемонии вручения 
кинопремии «Оскар»

 Окончание. Начало на с. 1 
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проектам и в качестве инвесто-
ра, в качестве ментора», — гово-
рит он.

КОНКУРИРУЯ ЗА ПОДРОСТКОВ

В среду, 9 марта, Facebook объ-
явил о покупке MSQRD, не рас-
крыв сумму и параметры сделки. 
Гурский не уточняет, насколько 
успешным получился его «вы-
ход» из стартапа: условия сдел-
ки с Facebook «очень строгие». 
Управляющий крупного вен-
чурного фонда рассказал РБК, 
что «Mail.ru Group якобы пред-
лагала создателям MSQRD «про-
даться» за $50 млн», но те отка-

зались (Mail.ru эту информацию 
не комментирует). Команда бе-
лорусского приложения теперь 
переберется из Минска в Лондон 
и продолжит независимо рабо-
тать над продуктом внутри эко-
системы соцсети.

Западные СМИ интерпре-
тировали новое приобретение 
Facebook как очередной раунд в 
борьбе за аудиторию со Snapchat. 
Этот сервис «самоуничтожаю-
щихся» фото- и видеосообщений, 
который Марк Цукерберг в 2013 
году не смог купить за $3 млрд, 
теперь стоит $16 млрд, а боль-
шая часть его 100-миллионной 
аудитории — пользователи мо-
ложе 18 лет.

Snapchat использует техно-
логию Looksery во встроенных в 
чаты фильтрах Lenses. На фото и 
видео в приложении теперь мож-
но накладывать графические эф-
фекты — менять цвет и размер 
лица, «отращивать» волосы и др. 
После запуска в сентябре 2015-го 
функция Lenses два месяца была 
платной — с пользователя бра-
ли по $0,99. Позднее Snapchat ре-
шил сосредоточиться на монети-
зации через рекламную модель 

и сделал фильтры доступными 
для всей аудитории. В 2016 году 
компания планирует нарастить 
выручку до $350 млн, говорил 
ее гендиректор Эван Шпигель. 
У Facebook есть целый набор 
сервисов, куда можно встроить 
функционал MSQRD, — Facebook 
Messenger, Instagram и WhatsApp.

«Есть ощущение, что проект 
куплен не столько для битвы со 
Snapchat, сколько для продол-
жения заполнения экосистемы 
в области дополненной и вирту-
альной реальности», — говорит 
управляющий партнер фонда 
Impulse VC Кирилл Белов. Марк 
Цукерберг уже несколько лет 

мечтает об освоении «эффекта 
3D-присутствия при использова-
нии технологий», говорил осно-
ватель Facebook Vanity Fair. Пер-
вым и главным шагом на этом 
пути стала покупка в 2014-м за 
$2 млрд производителя очков 
виртуальной реальности Oculus. 
MSQRD тоже работает с допол-
ненной реальностью и хорошо 
ложится в концепцию Цукербер-
га по созданию альтернативной 
вселенной для каждого пользова-
теля, считает Белов.

Так или иначе, продукт бело-
русских разработчиков получил 
доступ к аудитории в 1,6 млрд 
пользователей. «Это головокру-
жительный успех, — не скупится 
на похвалы Рагнар Сасс. — Я рабо-
таю со стартапами уже десять лет 
и впервые вижу, что стартап так 
удачно продался уже через три ме-
сяца после появления прототипа. 
Да и инвестиции в $1 млн они при-
влекли уже в феврале — немысли-
мо!». «Абсолютно блестящая ко-
манда. Звезды. Им по 23-24 года, 
и я готов ставить коньяк ящика-
ми, что это не последняя новость 
о ребятах», — написал Гурский в 
Facebook после сделки.  

По данным самой Masquerade, на начало марта 
число скачиваний приложения превысило 16 млн 
по всему миру. MSQRD добрался до первых 
строчек чартов App Store в 12 странах — безо 
всяких расходов на платное продвижение

Сталин, Обама и Ди Каприо

Создатели сервиса особенно 
внимательно подошли к выбору 
масок — в расчете на вирусный 
эффект: среди трех десятков 
вариантов — тот самый оскаро-
носный Леонардо Ди Каприо, 
рэпер Снуп Дог, Иосиф Сталин, 
Железный Человек (в этой маске 
MSQRD с присоединением к 
Facebook уже поздравил Марк 
Цукерберг), Джокер, Гай Фокс, Ба-
рак Обама, Кончита Вурст и дру-
гие герои шоу-бизнеса, интернета 
и политики. Популярность масок 
варьируется от региона — напри-
мер, обезьяна пришлась по вкусу 
азиатской аудитории (особенно 
накануне Нового года: 2016-й — 
год обезьяны по китайскому ка-
лендарю), Сталин — российской, а 
Ди Каприо — американской.
Виральность стартапа подсте-
гивали звездные пользователи: 
фото и видео с масками MSQRD 

в социальных сетях выкладыва-
ли Снуп Дог, Крис Браун, Баста, 
Егор Крид и другие мировые и 
российские звезды с десятками 
и сотнями тысяч подписчиков. 24 
февраля тест-драйв сервиса в 
своем шоу устроил популярный 
американский комик Джимми 
Киммел (его маску основатели 
MSQRD тоже предусмотрительно 
выпустили для американской 
аудитории), и уже через пару 
дней, накануне «Оскара», MSQRD 
вошел в топ-5 самых популярных 
в США приложений для iPhone. 
Ролик из шоу Киммелла с тех пор 
собрал более 100 тыс. просмотров 
на YouTube.
Из более чем 16 млн пользова-
телей 14 млн пользуются MSQRD 
ежемесячно, а 3 млн — ежеднев-
но. Большая часть аудитории уже 
приходится на США, уточняли 
создатели сервиса.
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«Экономический ополченец» Ирана Бабак Занджани может поплатиться жизнью за незаконные 
торговые операции

$13,5 млрд на санкционной нефти
ОЛЕГ МАКАРОВ

Иранец Бабак Занджани 
говорит, что вернул в страну 
$17,5 млрд нефтяных доходов. 
Это не спасло его от преследо-
ваний — новые власти страны 
сочли, что на этих операциях 
он присвоил $2,7 млрд, и при-
говорили его к смерти.

Бабак Занджани называл 
себя «экономическим 
ополченцем» Ирана, во-
дил черный Mercedes 
500 SL и  носил часы 
за $30 тыс., как и по-
лагается человеку с со-
стоянием $13,5 млрд. 
Начинавший свой 
бизнес с  продажи ов-
чины, в  итоге он стал 
ключевым трейдером 
иранского Министерства 
нефти и владельцем бизнес-им-
перии из  64 компаний, писала 
в 2013 году The New York Times.

С того года в жизни предприни-
мателя началась черная полоса — 
США и ЕС ввели против Занджани 
и его компаний санкции, а на ро-
дине новые власти, заподозрив-
шие бизнесмена в обслуживании 
интересов приближенных бывше-
го президента Ирана Махмуда Ах-
мадинежада, предъявили ему об-
винения в присвоении $2,7 млрд 
государственных средств.

В  воскресенье, 6 марта, иран-
ский суд приговорил Занджа-
ни к  смертной казни через по-
вешение. Сейчас он содержится 
в тегеранской тюрьме Эвин, где 
в  мае 2014 года казнили друго-
го иранского бизнесмена Маха-
фарида Амира Хосрави, обви-
ненного в присвоении $2,8 млрд. 
Смертный приговор Занджани 
еще может быть заменен на иное 
наказание, допускает министр 
внутренних дел страны Мостафа 
Пур-Мохаммади, — если бизнес-
мен вернет государству присво-
енные средства. «Пока он не вы-
разил такого желания», — привел 
Bloomberg слова чиновника.

ОТ ОВЧИНЫ ДО БАНКОВ

Точные данные о возрасте, семье 
и первых коммерческих успехах 
Занджани отсутствуют. По  све-
дениям европейских чиновни-
ков, Занджани родился 12 марта 
1971 года, Минфин США указывает 
другую дату — 12 марта 1974 года. 
Семья Занджани жила скромно, 
рассказывал бизнесмен иранским 
СМИ в одном из своих редких ин-
тервью, которое цитирует радио 
«Свобода». Отец будущего пред-
принимателя работал на железной 
дороге, его же первым работодате-
лем сразу стал председатель Цен-
тробанка Ирана — у него Занджани 
трудился личным водителем.

Спустя какое-то  время моло-
дой человек решил заняться соб-
ственным делом — он стал прода-

вать в Турцию овчину и завозить 
в Иран потребительские товары: 
шампуни, безалкогольное пиво, 
кофе и оливковое масло. Его биз-
нес стремительно развивался, он 
начал учреждать компании в Ира-
не и за его пределами. Лишь за два 
года он открыл 11 фирм, рассказы-
вал предприниматель, в том числе 
финансовую организацию в ОАЭ, 
чтобы иметь возможность напря-
мую работать с  иностранными 
банками. Позже бизнесмен открыл 

банк в Грузии, а также купил пакет 
акций малайзийского Первого ис-
ламского инвестиционного банка 
(First Islamic Investment Bank).

По  данным «Радио Свобода», 
большое состояние бизнесмен сде-
лал в Турции, куда в какой-то мо-
мент перебрался из Ирана. Дан-
ные о точном размере богатства 
Занджани разнятся — в интервью 
иранскому еженедельнику Aseman 
в 2013 году он оценивал свое со-
стояние в $10 млрд, BBC сообщала, 
что оно составляет $13,5 млрд, а FT 
писала, что в ходе одного судеб-
ного процесса предприниматель 
оценил только наличные средства 
в размере €22 млрд.

Основа бизнес-империи Зан-
джани — холдинговая структура 
Sorinet Group, один из крупней-

ших иранских конгломератов, ко-
торым он руководил как директор. 
Под управлением холдинга нахо-
дятся 64 компании, работающие 
в  производстве косметики, бан-
ковском деле, гостиничном бизне-
се, коммерческой авиации, произ-
водстве строительных материалов, 
информационных технологиях 
и недвижимости. Группа работа-
ет в Иране, ОАЭ, Турции, Таджи-
кистане, Малайзии, Китае и других 
развивающихся странах региона.

По данным Центра за демокра-
тический Иран, Занджани владел 
долями в турецкой авиакомпании 
Anvar Airlines, финансовой компа-
нии Financial and Credit Institute 
в  ОАЭ, таджикском банке Arzish 
Bank. Ему также принадлежала 
иранская авиакомпания Qeshm 
Airlines и футбольный клуб «Рах 
Ахан» (играет в чемпионате Ира-
на по футболу). Также Занджани 
принадлежит комплекс по  про-
изводству дизельного топлива 
в Ираке, который поставляет его 
из Иракского Курдистана в Афга-
нистан. Предприниматель также 
инвестировал в  иранский кине-
матограф. Внешний долг его хол-
динговой компании составляет 
€11–12 млрд, и она ежегодно пла-
тит 1,5–2% за его обслуживание.

Как  отмечает «Радио Свобо-
да», в  последние годы предпри-
ниматель проводил много вре-
мени в Таджикистане. В Душанбе 
у миллиардера несколько инвест-
проектов: автовокзал, гипермар-
кет и строительный бизнес. На ви-
део, распространенном иранскими 
оппозиционными СМИ, Занджани 
танцует на мероприятии в городке 
Нурек, в 70 км к юго-востоку от Ду-
шанбе.

ПОСРЕДНИК

Спустя какое-то  время растущее 
состояние Занджани привлек-
ло к  предпринимателю внима-
ние не только правящих кругов, 
но и общественности. «Если кто-ли-
бо становится слишком богатым — 
что вызывает общественное неодо-
брение, — режим начинает давить 
на его слабые точки и ставит его 
на место, — объяснял FT неназван-
ный аналитик. — Занджани стал 
слишком заметной фигурой».

«В Иране все, кто в одночасье 
становятся богатыми, подпада-
ют под подозрение, — объясняет 
Мохаммад Хошчехре, экономист 
и бывший член иранского медж-
лиса. — Положа руку на сердце, мы 
и сами не знаем, герой Занджани 
или преступник».

С 2010 года, как бизнесмен объ-
яснял журналу Aseman и информа-
гентству ISNA, он помог продать 
Ирану миллионы баррелей неф-
ти, принеся Министерству неф-
ти, Корпусу стражей Исламской 
революции и  Центробанку Ира-
на $17,5 млрд валютной выручки, 
получив при этом ничтожную ко-

миссию в 0,007%. Для этого потре-
бовалось совершить 9 тыс. банков-
ских транзакций. «У Центробанка 
кончались деньги, и  в  2010 году 
они попросили меня помочь стра-
не получить нефтедоллары, это 
я и сделал», — рассказывал мил-
лиардер.

Он создал схему, чтобы скрыть 
происхождение иранской нефти, 
и организовал ее продажу на от-
крытом рынке. Занджани пере-
качивал ее из танкера в танкер, 
зачастую в  малоизвестной гава-
ни малайзийского острова Ла-
буан, утверждают в ЕС. В целом, 
по словам бизнесмена, он продал 
24 млн барр. иранской нефти поку-
пателям из Сингапура, Малайзии 
и Индии, после чего отмыл валют-
ную выручку через Первый ислам-
ский инвестиционный банк, кото-
рый в итоге попал в санкционные 
списки США и ЕС.

В 2010 году к Занджани обра-
тилось Khatam-al Anbiya, строи-
тельное подразделение Корпуса 
стражей Исламской революции, 
которое из-за санкций не могло 
вернуть на  родину принадлежа-
щие ей средства. С помощью свое-
го банка предприниматель за пару 
дней перевел в  Иран $40 млн, 
утверждает сам Занджани.

С тех пор госструктуры начали 
обращаться к предпринимателю 
за  помощью, и  это помогло ему 
стать самым влиятельным посред-
ником нефтяного сектора Ирана. 
«В своем кабинете он встречался 
с бывшим министром нефти стра-
ны Ростамом Касеми», — рассказы-
вал The New York Times осведом-
ленный источник.

Занджани создал схему, чтобы скрыть проис-
хождение иранской нефти, и организовал ее 
продажу на открытом рынке. Он перекачивал 
ее из танкера в танкер в малоизвестной гавани 
малайзийского острова Лабуан
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С 2010 года Бабак Занджани помог продать Ирану миллионы баррелей нефти
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«Именно этим я и занимаюсь — 
антисанкционная деятельность, — 
отмечал миллиардер.  — Я  биз-
несмен, который хорошо решает 
вопросы». «С тех пор как в отно-
шении меня ввели санкции, они 
не смогли продать и 3 млн барр. 
нефти», — говорил он об иранских 
властях.

В прошлом свой деловой успех 
предприниматель объяснял помо-
щью Всевышнего и удачей, кото-
рая, похоже, окончательно отвер-
нулась от него в 2013 году.

ИЗ БЛАГОДЕТЕЛЕЙ 
В ПРЕСТУПНИКИ

Осенью 2013 года парламент Ира-
на начал расследование сделок, 
совершенных подконтрольными 
Занджани компаниями. На дворе 
были уже иные времена — за ме-
сяц до  этого покинул свой пост 
президент страны Махмуд Ахма-
динежад, успевший серьезно рас-
сориться с верховным правителем 
Исламской Республики Али Хаме-
неи. В последний год правления 
Ахмадинежада на его соратников 
начались гонения, глава его адми-
нистрации попал в тюрьму, пре-
зиденту даже не было позволено 

предложить на освобождающийся 
пост своего выдвиженца. Неприят-
ности начались и у Занджани.

Он был арестован в  декабре 
2013 года, спустя пять месяцев 
после избрания на должность пре-
зидента Хасана Роухани. Новый 
светский лидер последовательно 
призывал побороть коррупцию, 
чтобы повысить конкурентоспо-
собность страны после снятия 
с нее санкций, и поручил правоох-
ранителям взяться за «привилеги-
рованных лиц, извлекших выгоду 
из экономических санкций».

Предпринимателя обвинили 
в  хищении $2,7 млрд у  государ-
ственной нефтяной компании 
National Iranian Oil, которая по-
ручила Занджани организовать 
экспорт нефти на сумму $3 млрд, 
утверждал глава Верховного ауди-
торского суда Ирана Амин Хоссейн 
Рахими.

Следствие установило, что хи-
щения произошли при попытках 
обойти действовавшие в отноше-
нии Ирана международные санк-
ции, касающиеся экспорта нефти, 
сообщали местные СМИ. Про-
цесс по делу бизнесмена начался 
в 2015 году. Обвинительное заклю-
чение по делу Занджани состави-
ло 50 тыс. страниц, и его полный 
текст пришлось привозить в суд 
на грузовике.

Еще до своего ареста Занджа-
ни говорил, что готов выплатить 
причитающиеся с него недоим-

ки. «Я расплачусь с государством, 
если мне предоставят реквизи-
ты счета, на который физически 
можно зачислить €1 млрд, — рас-
сказывал он в  интервью одно-
му из  иранских журналов.  — 
Я не могу перечислить деньги, так 
как  и  Миннефти, и  Центробанк 
находятся под  санкциями. Мы 
не можем их перечислить, но они 
лежат на  наших счетах». По  его 
словам, $700 млн ему все-таки 
удалось вернуть государству.

В ПОИСКАХ ПОКРОВИТЕЛЯ

Министр нефти Ирана Бижан 
Намдар Зангане, давший обещание 
не отступать, пока все «народные 
деньги» не  вернутся на  родину, 
настаивает на том, что Занджани 
помогали высокопоставленные 
сообщники. Когда FT спросила 
у министра, почему он не назовет 
их имена, он ответил, что у прави-
тельства и так появилось «достаточ-
но неприятностей из-за указания 
на фамилию Занджани», — явное 
свидетельство высокого статуса 
партнеров предпринимателя.

Адвокат бизнесмена Расул 
Кухпаезаде заявлял, что у его под-

защитного нет связей с ирански-
ми политиками. «Мой клиент — 
гений международной торговли 
и  банкинга и  не  получал под-
держки ни  от  одной политиче-
ской группы, — говорил Кухпае-
заде. — Если бы он не находился 
в  тюрьме последние два года, 
он бы заработал гораздо больше, 
чем $2 млрд, [которые он задол-
жал]». Деньги, которые суд решил 
взыскать с  Занджани, находят-
ся в мировой банковской систе-
ме и  будут переведены в  Иран, 
как  только со  страны снимут 
санкции, объяснял адвокат FT 
в декабре 2015 года.

Во  время судебного процес-
са Занджани говорил, что в Ира-
не есть бизнесмены и богаче его, 
которые пользуются иммуните-
том у государства. Среди прочего, 
он недоумевал, почему имя одно-
го из них, задолжавшего Миннеф-
ти $5 млрд, так и не было предано 
огласке. Министр нефти ответил 
на это, что указанная сумма нахо-
дится в безопасном месте.

В ходе процесса предпринима-
тель отказался признать, что его 
структуры служили подставными 
компаниями для  операций пра-
вительства. Но, тем не менее, он 
раскрыл свою связь с  Khatam-al 
Anbiya.

«Народ хочет знать, кто  ему 
разрешил продавать нефть и куда 
делась вся выручка,  — проком-
ментировал приговор Роухани 
в  понедельник, 7 марта.  — Если 
мы выявили коррупционера, нуж-
но установить первоисточник кор-
рупции и ликвидировать его; мы 
не сможем рассчитывать на вос-
становление экономики в обще-
стве, в котором присутствует кор-
рупция».

После того как  Занджани вы-
слушал свой смертный приго-
вор, он в  очередной раз заявил, 
что  его единственной задачей 
было служение «политическому 
руководству» страны, передавало 
агентство Tasnim. Адвокат пред-
принимателя обещает обжаловать 
приговор. 

Что известно 
о бизнесе Бабака 
Занджани

В €22 млрд
оценил Занджани средства 
на счетах своих компаний 
во время судебного процесса

64 компании
насчитывает бизнес-империя 
предпринимателя

$2,7 млрд
Занджани присвоил, по вер-
сии следствия, на продажах 
иранской нефти за рубеж

В 1980-е
миллиардер учредил свои 
первые компании

24 млн барр.
иранской нефти бизнесмен 
продал покупателям из Син-
гапура, Малайзии и Индии

2 дня
понадобилось, чтобы обойти 
санкции и вернуть строи-
тельному подразделению 
Корпуса Стражей Ислам-
ской Революции средства, 
застрявшие за рубежом 
из-за санкций

По 272 эпизодам
ЕС и США обвинили Занджа-
ни в нарушении санкцион-
ного режима в отношении 
Ирана

$17,5 млрд
валютной выручки за про-
данную иранскую нефть мил-
лиардеру удалось принести 
Министерству нефти, Корпусу 
Стражей и Центробанку Ирана

Источник: Financial Times, 
The New York Times, 
радио «Свобода», 
Trend News Agency

Скандал с братом спикера

Для простых иранцев Занджа-
ни — очередной олигарх, кото-
рый вел слишком тесную друж-
бу не с теми людьми во власти. 
И правда, в ходе судебного 
процесса он отказался рас-
крыть не только имена своих 
партнеров, но и местонахож-
дение якобы присвоенных го-
сударственных денег, — свиде-
тельство его уверенности в том, 
что покровительствовавшие 
ему люди все еще находятся 
при власти.
В январе 2013 года связи 
Занджани с политическим ру-
ководством страны получили 

еще одно подтверждение. Тогда 
президент Ахмадинежад зая-
вил, что брат его политического 
оппонента, Али Лариджани, 
на тот момент спикера парла-
мента, берет взятки от некого 
лица. Его имя Ахмадинежад 
не назвал, но вскоре в интер-
нете появились фото и видео, 
на которых Занджани общается 
с высокопоставленными иран-
скими чиновниками, в том чис-
ле и с братом спикера Фазелем 
Лариджани. Занджани тогда 
отверг обвинения во взяточ-
ничестве, заявив, что встреча 
с Фазелем была случайной.

«Именно этим я и занимаюсь — 
антисанкционная деятельность. Я бизнесмен, 
который хорошо решает вопросы. С тех пор как 
в отношении меня ввели санкции, они не смогли 
продать и 3 млн барр. нефти»
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Какие компании лучше платят по каско и ОСАГО

Скорый полис
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
ПАВЕЛ МИЛЕДИН

РБК проанализировал, 
как в 2015 году страховые 
компании платили по каско 
и ОСАГО, и составил рейтинг 
доступности страхового воз-
мещения. Какие страховые 
компании отказывают реже, 
а платят больше?

По данным ЦБ, в 2015 году стра-
ховые компании урегулировали 
2,7  млн обращений за выплатами 
по полисам ОСАГО и 2,3 млн стра-
ховых случаев по полисам стра-
хования автомобилей от угона и 
ущерба (каско). Но выплаты полу-
чили не все. Страховщики отказали 
3,4% клиентам по ОСАГО и 4,05% — 
по каско. В общей сложности стра-
ховку не получили более 150 тыс. 
человек — это три четверти всех 
отказов страховых компаний част-
ным клиентам.

Предугадать, как будет вести 
себя страховая компания при на-
ступлении страхового случая, очень 
сложно. При выборе страховщика 
чаще всего приходится опирать-
ся на интуицию, а не на объектив-
ные данные, говорит гендиректор 
юридической компании «Глав-
СтрахКонтроль» Николай Тюрни-
ков. «Сейчас нет ни одного рейтин-
га, оценивающего политику выплат 
страховщиков, которому мог бы до-
вериться потребитель и который 
был бы для него понятен», — счи-
тает он.

По его словам, такой рейтинг 
должен оценивать не только фи-
нансовую устойчивость компании, 
но и то, как страховщики взаимо-
действуют со своими клиентами на 
этапе урегулирования убытков: как 
часто компания отказывает в вы-
платах, сколько дел решается в суде, 
хватает ли средств на ремонт, како-
во его качество и т.д.

Мы решили воспользовать-
ся единственными доступны-
ми данными — статистикой ЦБ за 
2015  год. Она в том числе отражает 
количество урегулированных стра-
ховых случаев по автострахованию 
и число отказов в выплатах. Мы 
взяли 20 крупнейших российских 
компаний и оценили уровень отка-
зов в выплатах по полисам каско и 
ОСАГО. Кроме того, мы определили 
размер средней выплаты по этим 
видам страхования. Каждый из по-
казателей был оценен по 10-балль-
ной шкале. При этом за 10 баллов 
принимались минимальные по-
казатели по числу отказов и мак-
симальные — по размеру средней 
выплаты. Таким образом, макси-
мально возможная итоговая оцен-
ка — 40 баллов.

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ

На первой строчке рейтинга с 
30,8 балла оказалась компания 
«Югория». Она реже других отка-
зывает в выплатах по каско (в 2,6% 
случаев) и по ОСАГО (в 0,7%). При 

этом средняя выплата по каско 
у «Югории» составляет 68,7 тыс. 
руб., что выше среднего значе-
ния по рынку на 4,3 тыс. руб. А вот 
по ОСАГО «Югория» платит не-
много меньше среднего — 44 тыс. 
руб. (среднерыночное значение — 
47,9 тыс. руб.), но это не помешало 
ей возглавить рейтинг.

Генеральный директор «Югории» 
Алексей Охлопков говорит, что этот 
алгоритм оценки достаточно объек-
тивен и реально отражает качество 
исполнения страховыми компани-
ями взятых на себя обязательств. По 
словам Охлопкова, основная при-
чина, по которой «Югория» отказы-
вает в выплатах по каско: «событие 
не обладает признаками страхового 
случая или клиент обращается без 
документов компетентных органов 
при втором страховом случае (при 
первом это разрешено правилами 

компании)». Основная причина от-
казов по ОСАГО — недействующие 
на момент ДТП полисы.

Охлопков, впрочем, считает 
недостатком методики исполь-
зование показателя средней вы-
платы — ее низкий размер может 
быть связан с особенностями ра-
боты компании с автосервисами, 

если клиент ремонтирует маши-
ну за счет компании, а не получает 
деньги на руки.

Из 20 компаний восемь платят 
лучше, чем в среднем по рынку, а 
12 — хуже. Худший результат, со-
гласно рейтингу РБК, у компании 
«Капитал Страхование». Она оказа-
лась на последней строчке рейтин-
га с итоговым баллом 14,8. Низкая 
оценка связана с тем, что компания 
часто отказывает в выплатах: 9,5% 
отказов по каско и 5% — по ОСА-
ГО. Кроме того, выплаты по ОСА-

ГО у «Капитал Страхования» вдвое 
ниже среднерыночных и составля-
ют в среднем 21,7 тыс. руб. Впро-
чем, объем сборов по обоим видам 
страхования здесь не превышает 
1  млрд руб. Компания на запрос 
РБК не ответила. «Росгосстрах», ко-
торый входит в одну группу с «Ка-
питал Страхованием», от коммен-
тариев отказался.

Самый высокий процент отказов 
в выплатах по каско — у «ВТБ Стра-
хования»: 11,4%. Размер выплат по 
этому виду страхования составляет 
в среднем 88,4 тыс. руб. — больше, 
чем у остальных 19 компаний.

Замгендиректора компании Ев-
гений Ниссельсон удивлен коли-
чеством отказов в статистике ЦБ: 
«По нашим внутренним данным, 
количество отказов в выплате по 
полисам каско не превышает 4%. 
Уровень выплат клиентам — физи-
ческим лицам достаточно высок».

ПОГРЕШНОСТИ ПОДСЧЕТОВ

Страховщики критикуют методи-
ку расчета. По словам руководи-
теля департамента страхования 
имущества и автострахования СГ 
«Уралсиб» Марии Барсовой, порт-
фели страховых компаний по каско 

и ОСАГО могут сильно отличать-
ся от компании к компании, и это 
сказывается на размерах средней 
выплаты по обоим видам страхо-
вания. «В одной компании страху-
ются более дорогие автомобили, в 
другой — более дешевые, — гово-
рит она.  — Сравнивать размеры 
выплат этих компаний не совсем 
корректно». По ее словам, на раз-
мер средних выплат может влиять 
региональное распределение порт-
феля договоров.

Руководитель актуарно-методо-
логического управления «РЕСО-Га-
рантии» Максим Шашлов говорит, 
что страховщики могут по-разному 
учитывать расходы на урегулирова-
ние страховых событий (эксперти-
зу, эвакуацию, судебные издержки 
и т.д.). «Какие-то компании вклю-
чают их в суммы выплат, а каки-
е-то отражают отдельно во всех 
отчетных формах», — рассказыва-
ет Шашлов. Директор департамен-
та анализа, методологии и контро-
ля страховой компании «Согласие» 
Андрей Дятловский отмечает, что 
расчеты не учитывают все пока-
затели качества урегулирования 
убытков: долю выплат по суду, сро-
ки выплат, количество жалоб — то 
есть тех, которые непосредствен-
но влияют на сложность получе-
ния компенсаций.

По словам Михаила Петряева из 
управления розничного страхова-
ния «РЕСО-Гарантии», оценки не 
учитывают рост средних выплат 
из-за судебных издержек. Клиен-
ты, если они недовольны выплатой, 
обращаются в суд, на страховщика 
в данном случае ложатся дополни-
тельные судебные расходы. «Зача-
стую более высокая средняя выпла-
та совсем не означает, что клиенты 
получили больше денег, так как су-
щественная часть выплаты пошла 
на дополнительные судебные рас-
ходы», — считает он.

Главными критериями оцен-
ки легкости получения выплат по 
каско должны быть сроки и каче-
ство ремонта автомобиля, говорит 
представитель управления роз-
ничного страхования «РЕСО-Га-
рантии» Екатерина Захарова. «На 
снижение размера выплат влия-
ют договоренности со станциями 
о стоимости ремонта, в частности 
запчастей, работ и лакокрасочных 
материалов», — говорит она. Имен-
но размер средних выплат по каско 
и ОСАГО, которые у «РЕСО-Гаран-
тии» ниже средних по рынку, не 
дали компании попасть в верхнюю 
часть рейтинга.

«Страховщики воспринимают в 
штыки абсолютно любой рейтинг, 
поскольку в мутной воде проще ло-
вить рыбу: сейчас на рынке нет во-
обще никаких ориентиров для по-
требителя, и компаниям не нужно 
прилагать особых усилий, чтобы 
бороться за клиентов», — объясня-
ет критику страховщиков Николай 
Тюрников из «ГлавСтрахКонтроля». 
Он считает, что рейтинг можно ис-
пользовать как один из критериев 
при принятии решения о том, где 
страховать автомобиль. 

На первой строчке рейтинга оказалась 
компания «Югория». Худший результат 
у компании «Капитал Страхование».  
Самый высокий процент отказов 
в выплатах по каско — у «ВТБ Страхования»

Какие компании лучше всего платили по автострахованию в 2015 году
Место  
по общим 
сборам  
в 2015 
году

Компания
Взносы 

по каско*, 
млрд руб.

Количество 
отказов в 
выплатах 

по каско, %

Средняя 
выплата 
по каско, 

руб.

Взносы 
по 

ОСАГО, 
млрд руб.

Количество 
отказов  

в выплатах 
по ОСАГО, 

%

Средняя 
выплата 

по ОСАГО, 
руб.

Итоговый 
балл

24 «Югория» 2,2 2,6 68 734 3,1 0,7 44 051 30,8

13 ЖАСО 0,7 2,7 64 499 2,5 0,5 44 992 30,1

11
Группа 
«Ренессанс 
Страхование»

9,2 2,8 77 410 4 5,1 52 939 29,7

6 ВСК 13,1 3 69 506 18,2 1,4 42 180 29,5

1 «Росгосстрах» 25,1 2,2 66 398 77 3,5 53 595 29,4

5 «АльфаСтрахо- 
вание» 12,6 3,4 70 943 10,6 1,4 41 796 29,4

15 «Уралсиб» 3,5 4,2 67 622 6 1,9 50 954 29,1

27 «Зетта Страхо- 
вание» 2,1 3,6 67 909 1,7 3,9 45 227 26,5

В СРЕДНЕМ ПО РЫНКУ 4,05 64 402 3,4 47 978 26,3

18 МАКС 2,1 2,7 55 699 3,7 0,8 35 403 25,9

17 «Энергогарант» 2,8 8,5 72 010 2,8 1,5 45 582 25,2

2 «Согаз» 6,8 4,7 76 465 7,8 6,9 42 872 23,8

26 ЭРГО 4 5,7 85 328 0,6 7,6 39 965 23,6

3 «РЕСО-
Гарантия» 29,9 2,4 55 222 27,6 4,8 43 796 23,5

4 «Ингосстрах» 28,1 3,2 49 841 15,5 3,3 40 458 22,5

9 «Согласие» 14,8 6,1 67 159 5,7 5,7 48 111 22,5

7 «ВТБ 
Страхование» 0,8 11,4 88 760 0,5 4,8 40 172 21,8

16 «Альянс» 0,4 8,7 74 761 0 9,1 65 766 21,4

20 Страховая груп-
па МСК 4 7,5 65 826 0,3 6,1 43 868 19,6

21 «Транснефть» 1,3 6,1 51 401 0,4 2,4 17 511 16,6

19 «Капитал 
Страхование» 0,4 9,5 66 249 0,2 5 21 740 14,8

* средств наземного транспорта (кроме средств железнодорожного транспорта)

Как мы считали:

Для оценки того, как страховые компаниии платят по каско и ОСАГО, мы взяли четыре показателя — долю отказов 
в выплатах среди урегулированных страховых случаев по каско и ОСАГО и размер средней выплаты по этим 
видам страхования. Каждый из показателей был оценен по 10-балльной шкале. При этом за 10 баллов принимались 
минимальные показатели по числу отказов и максимальные показатели по размеру средней выплаты. Таким 
образом, максимально каждая компания могла набрать 40 баллов.  

Источник: данные ЦБ, расчеты РБК
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